
la
nz

ad
ig

it
al

.c
om

SA
N

D
R

A
 B

A
ST

O

la
nz

ad
ig

it
al

.c
om

Lanza
Semanario de La Mancha

MIÉRCOLES,  29 DE MAYO DE 2024
AÑO LXXVII  -  II  ÉPOCA -  Nº 25.383

E J E M P L A R  G R A T U I T O

PUBLICACIÓN CONTROLADA POR

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,383, 29/5/2024.



Lanza
Semanario de La Mancha 2 29/05/2024

La firma de la directora
Un recorrido 

regional de más 
de cuarenta 

años
El Día de la Región se celebrará en Toledo con el 
lema de ‘Castilla-La Mancha: Tierra de principios, 
gente de valores’. Un Tedax, un sarcedote y una 
influencer entre los galardonados de Ciudad Real

Cada 31 de mayo es una fecha señala-
da en el calendario de los castellano-
manchegos, de esos más de dos mi-
llones de personas que pueblan los 
casi 80.000 kilómetros cuadrados de 
territorio autonómico. Es un día fes-
tivo con poca vocación confraternal. 

A esta región no la adorna ningún estatus foral ni un 
entramado histórico que vertebre las cinco provin-
cias que la componen y, quizás es por ello, tenga poco 
sentimiento de unidad patriótica o hermandad.    

Autores como el propio Unamuno hablaban del con-
cepto filosófico de copertenencia humana, entendi-
do como la relación de las personas con su entorno 
y con las acciones propias de su ser como pensante, 
una ligazón escasamente sostenida -en el primer su-
puesto- en el caso de la comunidad castellanoman-
chega por la escasa historia como conjunto autonó-
mico. Sus mimbres comenzaron en 1978 en el siempre 
atractivo Almagro, donde se dieron los primeros pa-
sos con el ente preautonómico de su marco normati-
vo, que ha sido y sigue siendo le sostén del engranaje 
administrativo y patrimonial entre los territorios de 
Albacete, Ciudad Real, Cuenca, Guadalajara y Toledo.

Su principal símbolo es la bandera, que al menos ha 
alcanzado el objetivo de visibilizar las políticas de la 
comunidad y la identificación de sus gentes como 
administradas. Está compuesta de un rectángulo di-
vidido en dos cuadrados iguales: el primero, junto al 
mástil, de color rojo carmesí con un castillo de oro 
almenado (por sus orígenes y ser castellanos) y el se-
gundo, blanco (en recuerdo de las órdenes militares 
de Calatrava, Santiago y San Juan).

Pero ni siquiera la región tiene un himno que per-
mitiera a sus habitantes emocionarse a través de una 
partitura con o sin letra. Todos sabemos que la mú-
sica es uno de los elementos que da más cohesión 
pasional y entusiasta en cualquier unidad territorial, 
entidad o agrupación social.

La comunidad tampoco ha conseguido unirse a tra-
vés de los medios de comunicación tradicionales, 
con lo que hubiera sido la creación de un medio de 
verdadera inspiración autonómica, un diario fuerte y 
competitivo, al margen de los intentos provinciales 

que ha habido a la sombra del poder. Es más, la región 
es el paradigma del ocaso de los periódicos en papel, 
sin ninguna cabecera dentro del modelo convencio-
nal (que se venda en los kioskos), a excepción de uno 
en Albacete.

Diferente es la corporación audiovisual de radio y te-
levisión pública, que poco a poco ha ido vertebrando 
la región con informativos y programación propias 
dentro de su mandato de servicio público.

La despoblación es otro desafío sin respuesta en un 
territorio de paso y entre otras demarcaciones con 
mucho más potenciales económicos y laborales.
En este ámbito es muy importante la gestión del pai-
saje y la ordenación del territorio en una comunidad 
tan amplia y diversa como Castilla-La Mancha. Aquí 
se han dado algunos pasos como la elaboración de un 
atlas que ha contado con la colaboración de exper-
tos de la universidad, y que ha ayudado a entender la 
riqueza del mosaico de paisajes naturales, agrícolas, 
urbanos, industriales o mineros, a valorar su historia 
y a proyectar su futuro.

Forma parte de unas políticas ineludibles desde la 
creación de la región en la estaba todo por hacer, 
como son la construcción de infraestructuras de 

comunicación, -de las que están y de las que, triste-
mente, no llegan como la más que necesaria autovía 
Ciudad Real-Toledo-, sanitarias, educativas, de ca-
rácter social y cultural, al margen del aeropuerto de 
Ciudad Real y otras obras megalómanas, con desa-
rrollos fallidos.

También han supuesto un salto cualitativo el avance 
en los servicios que han mejorado el bienestar, sobre 
todo para mayores y colectivos con distintas diversi-
dades -a pesar de la insuficiente cobertura de la ley 
de la dependencia-, la consolidación y ampliación de 
los estudios universitarios en la UCLM -aunque el ta-
lento que genera se escape por las fronteras autonó-
micas- y el despliegue de manifestaciones culturales 
a rincones menos accesibles.
El agua es el quid que ha ocupado y ocupa la mayor 
parte de la agenda política en los 40 años de gobierno 
autonómico, con una ‘guerra’ que viene de la parali-
zación del Plan Hidrológico Nacional (PHN) hace 20 
años. Fue una decisión nada acertada, al menos para 
Castilla-La Mancha, que sigue siendo la comunidad 
que cede el recurso al Levante y Murcia. Una región 
seca y árida es la que envía agua a otros territorios 
con más posibilidades de progreso por su vecindad 
con el mar y con oportunidades de obtenerla a través 
de las desaladoras. Es una situación poco atendida 
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por el Gobierno, en parte por la posición -real y polí-
tica- de la autonomía en el mapa español.

El agua es, igualmente, un punto caliente en el ám-
bito agrario castellanomanchego y su gran indus-
tria transformadora, con los regantes en continua 
demanda de más aportaciones y los organismos de 
cuencas en su afán de limitar para preservar, según 
repite, los caudales ecológicos de acuíferos y panta-
nos.

El 31 de mayo
Con todo este ecosistema regional, llega la fecha fes-
tiva del último día del mes de mayo, que esta edición 
tendrá a Toledo como ‘base de operaciones’, un día 
después de la solemne celebración religiosa del Cor-
pus Christi que acoge cada año la capital.

Se celebrará con el lema de ‘Castilla-La Mancha: Tie-
rra de principios, gente de valores’, para dar fuerza a 
las personas de la tierra y estará centrada en la entre-
ga de casi una cuarentena de galardones de las cinco 
provincias.

Serán tres Medallas de Oro, 13 nombramientos de 
Hijas e Hijos Predilectos, cinco distinciones a hijas e 
hijos adoptivos, 11 Placas de Reconocimiento al Méri-

to Regional, una Medalla Conmemorativa y otras seis 
Medallas Conmemorativas especiales con motivo de 
la designación de Castilla-La Mancha como Región 
Europea del Deporte.

Del total, Ciudad Real cuenta con ocho distinciones, 
cuyos receptores valoran positivamente en distintas 
entrevistas en este semanario.

La provincia no contará con ninguna de las tres máxi-
mas distinciones que otorga la Comunidad Autóno-
ma, como son las medallas de oro, que serán para la 
directora de cine toledana y ganadora de dos premios 
Goya, Mabel Lozano; el bailarín de Motilleja (Albace-
te), Esteban Berlanga Fernández; y a título póstumo 
para el pintor Fernando Zóbel.

Entre los hijos predilectos de Castilla-La Mancha es-
tarán cuatro ciudarrealeñoes: el agente de la Guardia 
Civil (TEDAX) y natural de Malagón Eleazar Huer-
tas Cañizares, con 30 años de servicio activo, por 
su compromiso diario, profesionalidad y valentía; el 
fuenteño Luis Fernando Villanueva González, quien 
ha encabezado durante más de 12 años la presiden-
cia de la Federación de Propietarios Rurales, Produc-
tores de Caza y Conservadores del Medio Natural 
(Aproca España) y es laureado por su contribución 

a la conservación de la fauna y flora en la región; el 
sacerdote de Torre de Juan Abad Pedro Jaramillo 
Rivas, por su sobresaliente labor humanitaria en la 
lucha contra la pobreza y la exclusión social, desde 
2006 en Guatemala; y la influencer Rocío Caballero 
Camacho, de Calzada de Calatrava, por haber con-
tribuido al bienestar de las personas y por estar entre 
los 100 creadores de contenido más relevantes de Es-
paña, según Forbes.

Entre los hijos adoptivos de la región que serán dis-
tinguidos está el actor de Fuengirola (Málaga), Emilio 
Gavira Tomás, vinculado a Alcázar de San Juan, por 
su destacada trayectoria artística y compromiso con 
la diversidad.

En relación con las once Placas de Reconocimiento 
al Mérito Regional, resalta la que recibirán los res-
ponsables de la Denominación de Origen Protegida 
(D.O.P) Campo de Calatrava, dada su aportación a la 
diversidad del sector vitivinícola regional.

Del mismo modo, entre las seis Medallas Conmemo-
rativas especiales, con motivo de la designación de 
Castilla-La Mancha como Región Europea del Depor-
te, están la preparadora física y docente manzana-
reña Blanca Romero Moraleda, por su contribución 
al fútbol femenino, y el futbolista bolañego Francisco 
José García Torres, en reconocimiento a sus logros 
en competiciones nacionales e internacionales.

Otra de las medallas conmemorativas se otorgará al 
Cuerpo Nacional de Policía, por sus 200 años de exis-
tencia.

J.JURADO

Julia Yébenes Alberca
Directora de Lanza

El principal símbolo de la 
región es la bandera, que 
al menos ha alcanzado el 
objetivo de visibilizar las 
políticas de la comunidad y la 
identificación de sus gentes 
como administradas
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Vinos que nacen entre 
volcanes en La Mancha

31 de Mayo - Día de la Región

DOP VinOs Del CamPO De CalatraVa, PlaCa al méritO regiOnal

Texto: Noemí Velasco
Fotos: J.Jurado
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Los viñedos están en plena eferves-
cencia en el Campo de Calatrava: 
las viñas y las parras de airén, tem-
pranillo y más de una decena de 
varietales crecen sin tino en los ne-
grizales favorecidas por la hume-
dad que trajeron las intensas llu-
vias de abril. Brotan sobre volcanes 

y maares que han moldeado el paisaje manchego 
desde hace millones de años, y que han regalado 
unas características diferenciales a la tierra, tanto 
que desde febrero el fruto de sus bodegas luce el 
sello diferenciador como Denominación de Ori-
gen Protegida (DOP) Vinos del Campo de Calatra-
va, que este 31 de mayo la Junta de Comunidades 

reconocerá en el acto institucional por el Día de 
Castilla-La Mancha.

Dieciséis municipios y 13.500 hectáreas de viñe-
do delimitan esta comarca manchega de caldos 
únicos. Dentro de la DOP están la mayoría de los 
pueblos de la provincia que lucen el apellido Ca-
latrava, todos situados en el entorno de la capital, 
además de Almagro, Miguelturra y Villar del Pozo. 
De momento, está formada por cuatro bodegas, 
Quinta de Aves en Moral, Encomienda de Cerve-
ra en Almagro, Reconquista en Ciudad Real y Bo-
degas Naranjo en Carrión, y dos cooperativas, la 
Oleovinícola del Calatrava de Bolaños y Nuestra 
Señora de las Nieves de Almagro.

“La gente de nuestro territorio 
tiene que saber que ha surgido 
una nueva DO, con la que se 
deben familiarizar”, insiste 
el propietario de Bodegas 
Naranjo. Así pues, pondrán en 
marcha diferentes campañas 
de marketing y merchandising 
para que los bares y 
restaurantes de la comarca 
coloquen “en los primeros 
lugares” de sus cartas los vinos 
del Campo de Calatrava
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Veinte años para conseguir la DOP
El periplo para conseguir la DOP en la Unión 
Europea comenzó hace veinte años. El propie-
tario de Bodegas Naranjo y presidente de la has-
ta ahora Indicación Geográfica Protegida (IGP), 
Ramón Muñoz de la Cuerva, señala que la idea 
surgió de la Asociación para el Desarrollo del 
Campo de Calatrava. “Los primeros que se pu-
sieron a trabajar en el tema fueron los produc-
tores de aceite y el gerente de entonces, Carlos 
Corella, dijo que el vino merecía una cosa pare-
cida, así que nos llamó a todos los bodegueros”, 
explica.

En los últimos cinco años no han dejado de tra-
bajar en otra cosa, conscientes de que tenían 
“un territorio que poner en valor”, hoy también 
reconocido por su importancia geológica a nivel 
internacional dentro del Geoparque Volcanes de 
Calatrava, y que “era necesaria una marca de ca-
lidad”. De la mano del nuevo gerente, César Có-
lliga realizaron en colaboración con la Univer-
sidad de Castilla-La Mancha (UCLM) un estudio 
del suelo y se lo presentaron a la Consejería de 
Agricultura de Castilla-La Mancha. Después fue 
el Ministerio el encargado de defender la pro-
puesta en Bruselas. Y así, “después de infinidad 
de preguntas y contestaciones a la UE, llegó el 
reconocimiento”, explica Ramón Muñoz.

Una historia ligada al vulcanismo
La marca como DOP ha traído “diferenciación” 
para los vinos del Campo de Calatrava. Ramón 
Muñoz comenta que “nuestros vinos son pro-
ducto de las características propias de nuestra 
tierra, rica en minerales como consecuencia del 
pasado volcánico”. La comarca ciudarrealeña no 
pretende compararse con los vinos de las Islas 
Canarias, resultado de un vulcanismo mucho 
más actual, pero tienen “una riqueza importan-
tísima y una historia que contar, como lo han 
hecho los caldos de otras partes del mundo”, ex-
plica el presidente de Bodegas Naranjo.  

Y esa historia ya la han empezado a contar al-
gunos vinos con sus nombres. La Encomienda 
de Cervera, que está localizada en el volcán 
del mismo nombre, ha sido la que más ha re-

currido con sus vinos ‘Vulcanus’ o ‘Maar’, pero 
no ha sido la única. Así pues, Bodegas Naranjo 
por ejemplo tiene ‘Lahar de Calatrava’ y ‘Lahar 
espumoso”. Ambos, explica Muñoz, “se refieren 
con el término lahar a las corrientes de lava que 
dibujan los volcanes en las laderas”.

Airén en blancos y tempranillo en tintos pre-
dominan en los viñedos al igual que ocurre en 

toda Castilla-La Mancha, aunque en el Campo 
de Calatrava también crece “una gama amplí-
sima de variedades” como macabeo, mosca-
tel de grado menudo, moscatel de Alejandría, 
chardonnay, sauvignon blanc, syrah o merlot. 
El resultado son vinos “varietales o multivarie-
tales”, que dan lugar además a una diversidad 
de tintos, blancos y rosados “tremenda”, con 
múltiples matices.
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Fortalecer el consumo de vino
Llegan a todo el mundo, pues bodegas y coope-
rativas muestran interés por la internacionali-
zación. Ramón Muñoz destaca que “teniendo en 
cuenta que en España el consumo es mínimo, es 
importantísimo vender nuestros vinos en el ex-
terior”. Dentro de la DOP existen desde empre-
sas como Bodegas Naranjo que, aunque vende 
en China, posee un “comercio muy local”, ape-
gado al territorio, a otras como Quinta de Aves, 
que ha conseguido un hueco preferente en el 
mercado europeo.

Desde la Denominación de Origen, el presiden-
te reconoce la “envidia” sana que le produce 
Francia, donde se consumen “más de 55 litros 
de vino al año por persona”, frente a España, 
donde “no llega a los 20”. “Tenemos que ser más 
patriotas, tener en cuenta que el vino es un ali-
mento que está dentro de la dieta mediterránea 
y saber que nuestro producto está a la altura de 
los paladares más exigentes”, subraya Muñoz. 
Solo hay que pasearse por cualquier supermer-
cado para ver que el vino es de los productos 
que tienen mayor oferta, “cada día surgen infi-
nidad de marcas”, por lo que España, que ya en-
cabeza el ranking de mayores productores del 
mundo, tiene la tarea pendiente de subir pues-
tos en el consumo.

La puesta de largo de la DOP 
será a final de año
El reconocimiento llega en un momento feliz 
y lleno de retos para la DOP Vinos del Campo 
de Calatrava. El primero, sin duda, será la ex-
tensión del sello de la DOP a los vinos de las 
seis bodegas, algo que llevará varios meses de-
bido a las certificaciones. Ramón Muñoz espe-
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ra cumplir el objetivo a finales de año, con la 
nueva añada. Ya existen vinos etiquetados con 
la DOP, pero no está generalizado, por lo que 
tras la próxima campaña de la vendimia esperan 
realizar una puesta de largo, en la que “todas 
las bodegas presenten a la vez sus vinos al pú-
blico con la contraetiqueta, tanto jóvenes como 
crianzas”.

“La gente de nuestro territorio tiene que sa-
ber que ha surgido una nueva DO, con la que 
se deben familiarizar”, insiste el propietario de 
Bodegas Naranjo. Así pues, pondrán en marcha 
diferentes campañas de marketing y merchan-
dising para que los bares y restaurantes de la 
comarca coloquen “en los primeros lugares” de 
sus cartas los vinos del Campo de Calatrava. La 
intención de las bodegas no es otra que “vender 
más y mejor”. De hecho, Muñoz considera que, 
si han sido capaces de conseguir una marca 
diferenciada que otorga un valor añadido, “los 
productos tienen que estar mejor valorados y 
los podremos defender mejor en cualquiera de 
los mercados”.

La DOP Vinos del Campo de Calatrava agrade-
ce a la Consejería de Agricultura, Ganadería y 
Desarrollo Rural el reconocimiento y la impli-
cación que tuvo desde el primer momento en el 
proyecto, mientras que tiene la mirada puesta 
en el campo. Salvo alguna “desgracia climatoló-
gica” puntual por alguna helada, en general “se 
espera una buena cosecha”, y los agricultores 
claman al cielo para que caigan algunas gotas, 
ahora que “la humedad de los días lluviosos que 
tuvimos se está acabando”.

Desde la Denominación de 
Origen, el presidente reconoce 
la “envidia” sana que le produce 
Francia, donde se consumen 
“más de 55 litros de vino al año 
por persona”, frente a España, 
donde “no llega a los 20”
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Eleazar Huertas: “Es un 
orgullo poder servir a 

gente como la nuestra”
Texto: Belén Rodríguez

Fotos: Lanza

El Tedax de la Guardia Civil que desactivó la bomba en la vía del AVE que colocaron los yihadistas del 11-M, es de Malagón, vive 
en Ocaña y será nombrado Hijo Predilecto de Castilla-La Mancha este 31 de mayo. Es su primera condecoración civil que acepta 
como un homenaje a todos los especialistas en explosivos de la Guardia Civil, entre ellos su hija, una de las solo tres mujeres de 

la especialidad y que convierten a los Huertas en un caso único en las fuerzas de seguridad

El guardia civil Eleazar Huertas, miembro del Tedax, junto a su hija Irene Huertas, también Tedax, una de las tres mujeres integrante de esta unidad de la Guardia Civil
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Un día antes del suicidio de 
los terroristas yihadistas de 
los atentados del 11-M en Le-
ganés, en la explosión en la 
que murió un oficial del GEO 
de la Policía Nacional, espe-
cialistas en explosivos de la 
Guardia Civil desactivaron 

una bomba diseñada para volar la vía del AVE Ma-
drid-Sevilla en Mocejón (Toledo). El Tedax (Téc-
nico en Desactivación de Artefactos Explosivos) 
de la Guardia Civil Eleazar Huertas (Malagón, 
1966), al que este viernes se nombra Hijo Predi-
lecto de Castilla-La Mancha, fue el guardia que la 
desactivó.

Aquella bomba, de doce kilos de Goma2 Eco, el 
mismo explosivo de los trenes de Madrid y de la 
voladura de Leganés, es uno de los servicios más 
destacados en la trayectoria de más de treinta 
años este especialista en desactivación de ex-
plosivos que define un trabajo que pocos quieren 
como “muy bonito”, pese al riesgo. Tanto es así 
que no ha sabido -bromea- disuadir a una de sus 
hijas, Irene, para que no siguiera sus pasos, y se 
haya convertido en una de las tres mujeres Tedax 
de la Guardia Civil en España, “posiblemente so-
mos un caso único en el mundo”.

Aquellos días de marzo y abril de 2004, que mar-
caron un antes y un después en la lucha contra 
el terrorismo de las fuerzas de seguridad y de los 
grupos antiexplosivos han dejado un vivo recuer-
do en este guardia civil, con base operativa en 
Madrid, pero residente en Ocaña (Toledo). 

Esa bomba fue la penúltima acción de la locu-
ra de aquella célula yihadista vinculada Al-Qae-
da. “Los terroristas la colocaron el 2 de abril [se 
inmolaron el 3], unos operarios de ferrocarril 
descubrieron un cableado extraño que se metía 
dentro de la vía, avisaron a la Guardia Civil para 
que lo comprobara, y activaron a mi unidad. Me 
tocó, no era un artefacto de activación complica-
da pero nunca sabes lo que te puedes encontrar, 
podía haber habido una trampa. En este caso se 
cortó la circulación del AVE y optamos por sa-
carla de allí rápido. No era solo el daño que podía 
generar, sino la alarma social”.

Doce kilos de Goma2 Eco
Aquel tramo de la vía escondía doce kilos Goma2 
Eco, de modo que se tuvo que enfundar el traje 
antibomba y sacarla (cuando no hay daños cola-
terales o son mínimos se pueden detonar los ex-
plosivos), “son momentos complicados”, admite, 
“pero al final tienes la recompensa de has ayuda-
do a mucha gente”. 

Lo cuenta tranquilo, en una entrevista telefóni-
ca con Lanza Semanario de La Mancha, pero hay 
que ponerse en la situación de aquellos días, con 
la sociedad noqueada, aterrorizada. Ese 2 de abril 
la Policía Nacional, al cargo de la investigación de 
los atentados de Atocha (fue en su demarcación), 
buscaba contrarreloj a los terroristas (la mochila 
que no explotó en los trenes los llevó a Leganés) 
y la sociedad seguía en shock.

“Nosotros también tenemos miedo, pero tienes 
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que aprender a controlar las emociones. Cuando 
estás ante un explosivo si no lo resuelves tú no 
vendrá nadie”, cuenta el artificiero.

Un pelo relacionó la bomba 
con los suicidas de Leganés
La pericia de su equipo permitió acotar más la 
investigación. En ese explosivo del AVE de Mo-
cejón los analistas de los Tedax encontraron un 
pelo dentro de la masa explosiva de la que se 
obtuvo un perfil genético coincidente con uno 
de los suicidas de Leganés. “Eso más otra serie 
de indicios apuntaban a la misma autoría de los 
trenes”.

“No hay dudas sobre la autoría del 11-M”
Veinte años después queda el aprendizaje, “se 
cambiaron muchos protocolos en la forma de 
trabajar, para bien”, y ninguna duda sobre la au-
toría, “hay pocos atentados que se hayan inves-
tigado tan en profundidad como el del 11-M. Hi-
cimos un informe pericial conjunto de los Tedax 
de Policía Nacional y Guardia Civil, yo fui uno de 
los peritos de nuestra parte. No hay dudas de la 
autoría a nivel de inteligencia o de los servicios 
de explosivos, ETA no tuvo nada que ver”.

Reconoce que hubo información contradictoria 
y se generaron muchos bulos, las ‘fake news’ de 
ahora, pero lo considera lo normal cuando se 
produce una masacre como la de Madrid, con 
trece artefactos explosivos, 191 muertos y más 
de dos mil heridos, “yo creo que no todo fue por 
mala intención, sino por desconocimiento. La 
gente empezó a opinar, a hacer eso tan nuestro 
de hablar sin saber”.

“Los atentados nos saturaron a todos, desde las 
fuerzas de seguridad del Estado, a los bomberos, 
sanitarios. Visto con perspectiva creo que la res-
puesta fue espectacular”.

Se nota que a Huertas le gusta su trabajo y eso 
que cuando ingresó en la Guardia Civil en 1987, 
los años de plomo del terrorismo etarra, jamás 
pensó en hacerse desactivador de bombas.

“Entré en los Tedax un poco de casualidad, no 
me lo planteé en un principio, lo veía complica-
do, inalcanzable, algo muy especializado. Pero 
comencé a conocer la especialidad a través de 
un compañero que había hecho el curso, me 
animé, y acabé el curso en junio de 1991” (veinte 
años antes de que ETA dejara de asesinar).

Eleazar Huertas Cañizares, ‘Eli’, asegur que no 
hay que tener unos conocimientos extraordina-
rios para desactivar explosivos, los suficientes en 
química, electrónica, “pero sobre todo se buscan 
unos perfiles psicológicos determinados; perso-
nas que tengan autocontrol, que sepan mantener 
la calma, en este trabajo te enfrentas a situacio-
nes de mucho estrés”.

Las bajas las asumen como en otros servicios de 
la Guardia Civil, “han muerto compañeros, re-
cuerdo varios incidentes en Álava y en Vizcaya, 
en ocasiones son miembros de las patrullas de 
seguridad ciudadana que acuden al lugar de la 
bomba. Desactivando, desde que se creó el Te-

dax en los años setenta, tenemos trece bajas, 
pero aparte de los fallecidos ha habido muchos 
heridos”.

Que no exista ETA y aquellos grupos armados 
de los años setenta cuando se formó el Tedax (el 
año pasado se cumplieron cincuenta años) como 
el Ejército Guerrillero del Pueblo Gallego, Terra 
Lliure e incluso un grupo terrorista canario, ha 
cambiado las cosas. También aclara que un des-
activador de explosivos pocas veces se ve en la 
tesitura cinematográfica de cortar un cable de 

este u otro color para que la bomba estalle o no.

Resolver la incidencia 
con el menor riesgo
“Con los medios tecnológicos que tenemos, muy 
caros, resolvemos la mayoría de incidentes sin 
tener que arriesgar la vida. Hay veces que no 
queda más remedio, pero la prioridad siempre es 
resolver la incidencia con el menor riesgo”. 

Formas a un especialista en desactivación de ex-
plosivos supone para la Guardia Civil un proceso 
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largo y costoso, en que la experiencia es lo fun-
damental. Y eso se aprende con los años. Más de 
treinta en su caso.

Su primera misión
De su primera misión en el aeropuerto de Los 
Rodeos, en Tenerife, recuerda “que no fue agra-
dable. Tuve que destruir unos explosivos en mal 
estado y eso es muy peligroso. Manejar una dina-
mita en mal estado es complicado”.

Ahora buena parte del trabajo de los Tedax se 
centra en desactivar artefactos de la Guerra Ci-
vil que siguen apareciendo ochenta y cinco años 
después del final, en las zonas en las que hubo 
frente, como Guadalajara (provincia que está en 
la demarcación de la unidad central en la que 
trabaja) y los alrededores de Madrid.

El alto riesgo de las bombas 
de la Guerra Civil 
“La munición de la Guerra Civil sigue siendo peli-
grosa, contiene explosivo militar, que si está bien 
confinado tienen un periodo de vida muy largo. 
Que hayan pasado más de ochenta años no te ga-
rantizan que no estén operativos, ha habido ac-

cidentes, ahora es verdad que la gente está más 
concienciada y nos avisan. Hay que tomarse muy 
en serio estas bombas”.

En cuanto a los “artefactos improvisados”, es 
decir, el que fabrica alguien con la intención de 
hacer daño el riesgo es la variedad, “ninguno es 
igual, todos son tan complicados y peligrosos 
como la mente de la persona que los fabrica”.

Pese a todo, reconoce que le encanta su especia-
lidad. “No me he planteado si esto es para mí o 
no, me ha ido gustando cada vez más. Me consi-
dero un privilegiado por hacer este trabajo”. 

Esa pasión por su profesión la ha debido trans-
mitir tan bien a su familia, sin ser consciente de 

ello, que admite que se quedó un tanto 
sorprendido cuando una de sus hijas, 
que es Guardia Civil, se decantó por la 
especialidad, “no le he puesto pegas, 
mi única reacción cuando me lo dijo 
es decirle ‘le vas a dar una alegría a tu 
madre’, y eso que ser esposa de guar-
dia civil implica un cierto grado de sa-
ber aguantar el sufrimiento”. 

Aunque no le puso pegas, no las tenía todas con-
sigo respecto a que su hija acabara de Tedax, 
como él. “El curso es muy duro, son casi diez me-
ses de mucha exigencia a nivel psicológico, pero 
cuando empecé a ver cómo evolucionaba y que 
lo ha conseguido no pude estar más orgulloso. 
Es raro trabajar con tu hija en esto, solo hay tres 
mujeres en nuestro servicio, dentro de que los 
especialistas Tedax somos un número muy redu-
cido”. “Lo normal es que caiga mucha gente en la 
primera selección, no salen más de diez o veinte 
especialistas, y estaremos unos 220 en toda Es-
paña”

Respecto al mayor riesgo a la hora de enfrentarse 
a una bomba “improvisada”, de las que se prepa-

“En Castilla-La Mancha hay una gente 
maravillosa por la que merece la pena 
trabajar”

El Tedax Eleazar Huertas en una misión en el Líbano para investigar el atentado en el que murieron seis legionarios en 2007
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ran para hacer año, responde “que cuanta más 
experiencia tienes es más probable que se solu-
cione la situación con mayor efectividad y segu-
ridad”. “Tenemos protocolos, tecnologías, pero 
cada caso es un mundo, eso es lo complicado”.

El terrorismo islamista
El terrorismo islamista que debutó con toda su 
crudeza el 11 de marzo de 2004 en España re-
conoce que “no está todos los días, pero es una 
posibilidad que manejamos”. Es peligroso porque 
no sigue los patrones convencionales, “es más 
difícil controlar”. Lo que más ayuda a combatirlo 
es la prevención, las operaciones de las fuerzas 
de seguridad que actúan ante cualquier atisbo de 
radicalización.

Miembro del Sedex (Servicio de Desactivación 
de Explosivos) central de la Guardia Civil su uni-
dad, aparte de hacer informes periciales, tiene 
una demarcación que atender. A Ciudad Real, su 
provincia, ha venido en alguna ocasión en misión 
operativa (si no pueden montar un servicio los 
dos especialistas de la comandancia), dentro de 
una demarcación muy amplia que abarca Madrid 
y provincias como Ávila, Segovia o Guadalajara.
Su departamento también elabora informes peri-
ciales a petición de jueces que siguen investigan-
do atentados de ETA. “Con esos informes hemos 
conseguido pruebas que han permitido condenar 
a gente por esos atentados muchos años des-
pués, es un trabajo gratificante, no es solo la par-
te operativa”, repite.

Como perito especialista en explosivos intervino 
también en el año 2007 en la investigación del 
atentado en Líbano en el que murieron seis le-
gionarios, “se hizo una comisión rogatoria, con 
Marlaska como magistrado en la Audiencia Na-
cional, y formé parte del equipo que fue in situ a 
investigar las causas”.

“Neutralizó” un coche bomba de ETA
Aparte del 11-M recuerda “como anécdota” cuan-
do “neutralizó” un coche bomba de ETA cargado 
con explosivos, “pensábamos que estaba tram-
peado, porque apareció en una carretera. En 
ese caso, como no había peligro porque estaba 
en una zona despoblada, en vez de desactivar la 
bomba optamos por una explosión controlada. 
Pero no siempre se puede”.

La evolución tecnológica
Los artificieros de la Guardia Civil siempre han 

utilizado robots que han evolucionado a medida 
que lo ha hecho la tecnología. “Ahora son conso-
las, se manejan igual que si fuera un videojuego. 
Tecnológicamente hemos estado bastante avan-
zados”. 

En cuanto al traje antibombas dice que el ma-
terial de ahora es mucho más moderno y ofrece 
más resistencia a las explosiones, e incluso lleva 
un sistema de telecomunicaciones, “todo va evo-
lucionando más”.

Tímido fuera de su trabajo para el guardia civil 
Huertas Cañizares el nombramiento de Hijo Pre-
dilecto de Castilla-La Mancha supone algo muy 
especial, porque es la primera vez que recibe una 

“No me he planteado si esto 
es para mí o no, me ha ido 
gustando cada vez más. Me 
considero un privilegiado por 
hacer un trabajo que encanta y 
dar un servicio importante a la 
sociedad”

Huertas se hizo Tedax en el año 1991. En la imagen, una de sus primeros servicios en 1994
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condecoración civil, que además viene de su tie-
rra.

A Malagón, su pueblo, no viene todo lo que le 
gustaría, pero pese a llevar media vida traba-
jando en Madrid no renuncia a la su comunidad 
autónoma. “Yo vivo en Ocaña desde hace treinta 
años, en Malagón mantengo familia y nunca me 
he desconectado, y estoy muy orgulloso de ser 
castellano-manchego”.

“Lo mejor que tiene Castilla-La Mancha es la gen-

te, noble y trabajadora, una gente por la que me-
rece la pena trabajar y servir a esta sociedad, es 
un orgullo poder servir a gente como la nuestra.

Premiado por sus treinta años de servicio activo 
“y por su compromiso diario, profesionalidad y 
valentía con la defensa de los derechos y las li-
bertades” -dice el Gobierno de Castilla-La Man-
cha en su mención-, recoge el premio como un 
reconocimiento a todos los Tedax de la Guardia 
Civil, “hay bastantes de Castilla-La Mancha, ten-
go muy presente a mis compañeros”.

“Nosotros también tenemos 
miedo, pero tienes que 
aprender a controlar las 
emociones”
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Texto: Fran Solís
Fotos: Clara Manzano

Luis Fernando Villanueva 
“El sector cinegético es clave 

para el desarrollo rural de 
Castilla-La Mancha”

Este 31 de mayo, Día de la Región, Luis Fernando Villanueva González será nombrado ‘Hijo predilecto de Castilla-La Mancha’ 
por su destacada labor como defensor del medioambiente y su contribución a la conservación de la fauna y flora en la región. 

Nacido en Fuente el Fresno hace 52 años, es el presidente de APROCA Castilla-La Mancha y desde 2016 desempeña la dirección 
de la Fundación “Artemisan”
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P regunta: ¿Qué supone para us-
ted recibir este reconocimiento 
como Hijo Predilecto de Cas-
tilla-La Mancha? ¿Es el máxi-
mo galardón que un castella-
no-manchego puede recibir en 
su tierra?
Respuesta: Cuando me enteré 

supuso una sorpresa, aunque también un honor. 
Pero con el paso del tiempo reflexionas y bajas 
un poco de esa nube. Al final no me lo tomo como 
un reconocimiento directo hacia mi persona, ya 
que hay mucha gente que trabaja conmigo. Por 
tanto, lo entiendo más como un reconocimiento 
a un sector y a las organizaciones donde desem-
peño mi labor.

En cualquier caso, supone una apuesta por el 
sector cinegético que es clave para el desarrollo 
rural en Castilla-La Mancha. Por ello, creo que 
a lo que se premia es a la caza, aunque se haya 
apuntado el foco hacia mi persona, cosa que me 
gusta poco porque prefiero trabajar de puertas 
hacia adentro.

P: Este año le tocará estar en Toledo con motivo 
del acto institucional del Día de la Región, pero, 
en condiciones normales ¿cómo vive Luis Fer-
nando Villanueva cada 31 de mayo?
R: En muchas ocasiones estoy presente en los 
actos que organiza la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, cosa que suelo hacer en fa-
milia. Este año lo haré de la misma manera o in-

cluso con más motivo, pues mi hija cumple los 
años al día siguiente, con lo cual estaremos todo 
el día con la familia disfrutando de Toledo.

P: ¿Tiene la sensación de que los castella-
no-manchegos tienen menos arraigado el con-
cepto de región o es todo lo contrario?

R: Considero que en Castilla-La Mancha sí está 
arraigado el concepto de región, lo que sucede es 
que otras zonas de España, que pueden tener un 
espíritu nacionalista, quizá dan la sensación de 
que aman más su tierra que nosotros. Pero creo 
que eso no es así, ni mucho menos. 

Voy mucho a cazar por la zona del norte de Cas-
tilla-La Mancha, en concreto por Guadalajara y la 
Alcarria, y por allí en ningún momento observo 
un desarraigo, sino que todo el mundo se siente 
orgulloso de ser castellanomanchego. Y lo mismo 
sucede en otras zonas de la región. Castilla-La 
Mancha es una tierra con enormes posibilidades 
y con mucha riqueza para la gente que estamos 
ligados al campo, ya que ofrece una riqueza en 
biodiversidad tan grande que es algo emocionan-
te.

P: Este año el lema del Día de la Región es ‘Cas-
tilla-La Mancha: Tierra de principios, gente de 
valores’. ¿Está de acuerdo con ello?
R: De alguna forma, los valores que puede tener 
un castellanomanchego se pueden parecer a los 
de otras zonas de España. Por ello, los valores y 
los principios que nos han inculcado a lo largo de 
los años, en especial las personas mayores, segu-
ramente sea un elemento diferenciador para los 
habitantes de la región.

P: ¿Ha hecho gala de esta tierra por todos los 
lugares por los que ha ido?
R: Mucho, tanto de mi tierra como de mi pue-

Voy mucho a cazar por la 

zona del norte de Castilla-

La Mancha, en concreto por 

Guadalajara y la Alcarria, y 

por allí en ningún momento 

observo un desarraigo, 

sino que todo el mundo 

se siente orgulloso de ser 

castellanomanchego
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blo, Fuente el Fresno, aunque ahora soy también 
hijo adoptivo en Poblete. En cualquier caso, me 
siento fuentero y me considero una persona muy 
cercana a mi tierra. Esos vínculos perduran con 
mi pueblo, pues todos los fines de semana estoy 
allí, aunque me gustaría tener más tiempo para 
poder ir más. 

Centrándonos en Castilla-La Mancha en su con-
junto, pienso que los propios castellanomanche-
gos quizás deberíamos hacer que se conociera 
más nuestra región. Cuando salimos fuera y va-
mos, por ejemplo, al norte de España, pensamos 
en la naturaleza de Asturias o de Cantabria. Pero 
en Castilla-La Mancha tenemos otros lugares 
que no tienen nada que envidiar como son el Alto 
Tajo, Sierra Madrona, los Montes de Toledo, Ca-
bañeros, etc. Por eso, ánimo a que eso cambie 
para que de verdad se empiece a valorar los re-
cursos de biodiversidad que tenemos en la re-
gión.

P: ¿Ha cambiado mucho la región a lo largo de 
sus más de cuatro décadas de historia?
R: Durante todos estos años Castilla-La Mancha 
ha cambiado mucho. Yo tuve la suerte de traba-
jar durante ocho años en proyectos de desarrollo 
rural y he podido observar que hemos ganado en 
calidad de vida. A su vez, si echamos la vista atrás 
y la comparamos con la época actual, podemos 
observar como ahora los pueblos tienen unas 
infraestructuras e instalaciones que permiten 
mejorar esa calidad de vida, aunque no sé si eso 
es suficiente para frenar el grave problema que 
tenemos con la despoblación, en especial en las 
provincias de Guadalajara y Cuenca.

P: Ha recibido este galardón por su destacada 
labor como defensor del medioambiente y su 
contribución a la conservación de la fauna y flo-
ra en la región. ¿Qué importancia tiene preser-
var el medio ambiente de nuestra zona?
R: Lo que nos distingue en el campo es la rique-
za que tenemos. En ese sentido siempre hemos 
intentado poner en valor no sólo la actividad 
cinegética sino también otras muchas activida-
des como la forestal y la agraria, que son con-
secuencia de una labor de gestión y conserva-
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ción durante varias generaciones. Al final a eso 
se le pone una etiqueta llamándolo espacio na-
tural protegido, ya sea un parque nacional, un 
parque natural o una red natura. Y cualquiera de 
las etiquetas que se le ponen son reconocimien-
tos a una labor de gestión y conservación. Pero 
quizá haya que ir más allá y buscar el recono-
cimiento no sólo de etiquetas, sino también en 
valor e incluso en lo económico, porque también 
la conservación cuesta dinero y, como decía al 
principio, una gran parte está en manos privadas. 
El reconocimiento a esa labor de conservación 
también es para los agricultores, ganaderos, ca-
zadores y los propietarios titulares cinegéticos.

P: ¿Qué supone para usted Castilla-La Mancha?
R: Castilla-La Mancha no solo en la tierra don-
de nací, sino también es la que me ha permitido 
encontrar posibilidades desde el punto de vista 
laboral y las que tenía la caza. He tenido la gran 
suerte de conocer otras regiones de forma muy 
intensa a través de la Fundación ‘Artemisan’, que 
fue creada en 2016. De hecho, gracias a ella he 
podido conocer el campo de otras regiones, por 
lo que puedo decir que la biodiversidad que tiene 
Castilla-La Mancha y la variabilidad de sus zonas, 
de sus provincias, de su tipo de hábitat y de sus 
especies es muy inmensa, tanto como si se trata-
se de un pequeño país de biodiversidad. 

Castilla-La Mancha también me ha permitido te-
ner un vínculo familiar, un vínculo con mi tierra 
y con Fuente del Fresno, mi pueblo. 

P: Volviendo a la Fundación Artemisan, desde 
2016 desempeña la dirección de esta Funda-
ción, siendo un ejemplo en su esfuerzo y lucha 
por la investigación para la Conservación del 
Medio Natural. ¿Cuáles son los principales ob-
jetivos de Artemisan?
R: En el año 2007 entré en Aproca y me encon-
tré con una organización bastante hecha, en 
un momento que coincidió con la jubilación del 
anterior presidente, Ricardo Ayala, una persona 
que ha hecho mucho por el mundo de la caza. 
Con el paso de los años fuimos creciendo y ya 
son casi 500 cotos los que tenemos asociados. 
Trabajamos en gestión, pero notábamos que fal-
taba algo, y no era otra cosa que esa parte más 
científica. Y es que el mundo de la caza se tiene 
que apoyar y defender con un argumento técni-
co y científico.

A su vez, en un viaje que hice a Reino Unido en 
el año 2015 vi la necesidad de exportar a España 
el modelo que allí contemplé. No hay que olvi-
dar que en España tenemos infinitamente mu-
cha más biodiversidad y posibilidades desde el 
punto de vista de gestión y de especie.

“Durante todos estos años 
Castilla-La Mancha ha 
cambiado mucho. Yo tuve la 
suerte de trabajar durante 
ocho años en proyectos de 
desarrollo rural y he podido 
observar que hemos ganado 
en calidad de vida. A su vez, 
si echamos la vista atrás y 
la comparamos con la época 
actual, podemos observar como 
ahora los pueblos tienen unas 
infraestructuras e instalaciones 
que permiten mejorar esa 
calidad de vida”
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Así empezamos a crecer y a desarrollar una fun-
dación de la que actualmente estamos muy or-
gullosos porque tenemos a más 20 personas 
trabajando, entre investigadores, doctores, etc. 
También tenemos un equipo de comunicación 
muy importante, porque de nada vale investigar 
si no desarrollas la comunicación y si no llegas 
a la sociedad, a las administraciones públicas o 
a los propios cazadores. Importante también es 
nuestro equipo jurídico con el que nos persona-
mos en todos los procesos habidos y por haber 
y que guardan relación con el mundo de la caza 
para intentar defenderla.

P: Usted también es el presidente de APROCA. 
¿Qué le ha aportado esta asociación desde el 
año que entró a formar parte de la misma?
R: Lo que me ha aportado APROCA es la base y 
donde empezamos a desarrollar todas las ideas 
para el futuro. APROCA, que es una asociación 
con más de 450 fincas asociadas en la región, 

también me han permitido conocer lugares in-
creíbles de Castilla-La Mancha y contemplar de 
primera mano la labor que la propiedad privada 
ha hecho por esta Comunidad Autónoma, pues 
la mayoría de los espacios naturales protegidos 
están en manos privadas, y quizá eso es algo que 
desconoce la gente, pues se suelen ligar los espa-
cios naturales protegidos a las administraciones 
públicas o a algo público, pero eso no es directa-
mente proporcional. Lo que sí es proporcional es 
que en un espacio privado hay una labor históri-
ca de generaciones y de conservación, por lo que 
hay que poner en valor el papel que la caza y la 
propiedad privada han tenido.  

P: La caza tiene una gran importancia en Cas-
tilla-La Mancha, ¿se entendería hoy en día esta 
región sin el sector cinegético?
R: Pienso que en la actualidad no se entiende nin-
guna región sin la caza. Hay que tener en cuenta 
que la mayor parte del territorio en España y de 

Castilla-La Mancha es coto de caza.

Quitando los núcleos urbanos y poco más, todos 
los que salimos fuera durante el fin de semana 
podemos ver la actividad y la vida que damos al 
campo. El grave problema de despoblación que 
tenemos se vería incrementado de forma ex-
ponencial si no existiera la caza, que no solo es 
una actividad que genera conservación, sino que 
además genera unos recursos económicos di-
rectos e indirectos que son los que permiten el 
mantenimiento de muchas de las zonas rurales. 
Además, existe un vínculo que no es tan tangible 
a los datos de las cifras, pero muchos de nosotros 
seguimos ligados a nuestros pueblos gracias a la 
actividad que tiene la caza. 

P: ¿Entiende que desde algunos sectores de la 
sociedad se intente demonizar la caza?
R: En el año 2021 hicimos un estudio a través de 
la consultora GAD3 para conocer qué era lo que 
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Quitando los núcleos urbanos 
y poco más, todos los que 
salimos fuera durante el fin 
de semana podemos ver la 
actividad y la vida que damos 
al campo. El grave problema 
de despoblación que tenemos 
se vería incrementado de 
forma exponencial si no 
existiera la caza, que no 
solo es una actividad que 
genera conservación, sino 
que además genera unos 
recursos económicos directos 
e indirectos que son los que 
permiten el mantenimiento de 
muchas de las zonas rurales
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realmente la gente opinaba sobre la caza, por-
que se habla mucho y se dice que mucha gente 
está en contra de la caza, algo que no es verdad. 
Dentro de Castilla-La Mancha, en torno a un 65% 
de las personas están a favor de la caza, aunque 
también hay un pequeño porcentaje que puede 
estar en contra. Por tanto, cuando se explica y se 
habla en positivo, la gente entiende la caza. Por 
ello, quitando las grandes ciudades donde existe 
un desconocimiento y donde están muy alejados 
de la caza y de todo lo que tiene que ver con el 
campo, hay una aceptación bastante generalizada 

de la caza. 

P: Usted es ingeniero agrónomo, ¿cómo se encuen-
tra esta profesión en la actualidad?
R: Quizás soy una ‘rara avis’, porque en el mundo de 
la caza, de la gestión forestal y de la conservación hay 
más ingenieros de Monte. Pero ser ingeniero agró-
nomo es una profesión muy bonita. De hecho, hace 
muy poco tiempo tuve la suerte de ir a una charla y 
me sorprendí de que hay muchos menos ingenieros 
agrónomos que antes. Pero es una profesión con fu-
turo que siempre lo va a tener. 
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Texto: Graci Galán
Fotos: Lanza

@rocioccamacho, la influencer 
que salió de Calzada para llegar 

hasta Cannes
Rocio Caballero Camacho es una joven de 29 años que ha hecho de su profesión las 

redes sociales. Es creadora de contenido desde hace ocho años y cuenta ya con casi un 
millón de seguidores en canales como Instagram. La Junta de Castilla-La Mancha le 

distingue este 31 de mayo como Hija Predilecta, algo que le llena de “orgullo, toda una 
alegría y un honor”

31 De mayO - Día De la región
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Asomarse un día a las ventanas 
que abren todas tus puertas 
al mundo y hacer de este mo-
mento tu día a día, eso es lo 
que ha hecho esta calzadeña 
que ha encontrado en sus mi-
les de seguidores todo su apo-
yo para seguir adelante con la 

labor que un día comenzó. Salió de Calzada de 
Calatrava con 17 años para cursar sus estudios 
universitarios de filología inglesa en Ciudad Real 
y desde allí se fue a un Erasmus que reconoce 
que le abrió las puertas a otro mundo que le fas-
cinó, “me cambió la perspectiva de mi vida, yo 
conocía en mi vida que había A,B,C y ahora he 
descubierto que hay hasta la Z y me queda tantí-
simo por conocer que qué hago conformándome 
con lo que tengo, decidí explorar nuevos sitios, 
me vine a Madrid, empecé a trabajar en una tien-
da de ropa y surgió el mundo redes y ahí empecé 
en las redes sociales”, explica. 

Para Rocío Caballero Camacho “cada trabajo tie-
ne lo suyo, es un camino muy sacrificado en el 
que hay muchas cosas que no se ven, no todo el 
mundo lo aguantaría”. Los inicios de esta influen-
cer llegan cuando, con su prima, deciden hacer 
una sesión de fotos y al subirlas a las redes so-
ciales empiezan a recibir miles de Likes y se vi-
ralizan. A partir de aquí las marcas pequeñas em-
piezan a buscar a Rocío para regalarle productos 
que promocionar, “las primeras fueron unas bo-
tas de verano, ahí poquito a poquito fui metién-

dome” narra, aunque es consciente que también 
existe un factor “suerte que es imprescindible y 
que nadie te dice, que hay un factor constancia 
de ver que las cosas no avanzan pero aún así pico 
y pala, pico y pala hasta seguir y que estés en los 
momentos adecuados también es importante” 
para poder seguir incrementado tus seguidores 
en las redes sociales.

Cuando estos seguidores empiezan a crecer por 
miles, hasta llegar a los 935.000 que tiene en la 
actualidad, la cabeza debe estar muy bien cen-
trada para ir asimilando esta situación. “Mis 
padres me decían qué presión, qué responsabi-
lidad”, cuenta, si bien reconoce que a pesar de 
estas expuesta con su imagen, el hecho de no 
poder tener delante a estas novecientas mil per-
sonas le hacen plantearse esta situación de otra 
manera. “Si yo tuviera que hablar delante de es-
tas miles de personas no sería capaz, no veo las 
caras de a cuanta gente puedes llegar, tengo pá-
nico escénico, más de diez personas me muero 
de la vergüenza, pero luego sales a la calle y la 
gente te habla como si te conociera de toda la 
vida y yo digo, esto es un poco raro, me muero, 
son números y no somos conscientes de la gente 
a la que llegas, para nada” y así es capaz de seguir 
adelante con su día a día.

Las redes sociales, sobre todo entre la gente más 
joven, se han convertido en un componente más 
de su día a día, “mi padre me dice que el móvil es 
ya como una parte de mi cuerpo, en general para 

En el éxito hay un factor 
constancia, ver que las cosas 
no avanzan pero aún así “pico 
y pala, pico y pala hasta seguir 
y que estés en los momentos 
adecuados también es 
importante”

“Llevo muchos años en redes, 
estaré hasta que la gente 
quiera, eso no lo decido 
yo, lo decide la gente, pero 
emprendiendo y haciendo más 
cosas a parte de las redes
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todo el mundo, más especialmente para la gente 
joven, conlleva también muchos problemas, in-
seguridades y comparaciones, pero también hay 
que saber que es el 1% de la realidad de cada per-
sona, en parte somos esclavos de las redes so-
ciales, te lo digo yo que trabajo en el día a día en 
esto”, asegura cuando echa la vista atrás.

Lo más difícil de los influencers es la creatividad, 
“por mucho que te gusta tu trabajo es muy difícil 
tener siempre la misma motivación, yo llevo ocho 
años en esto, y estar con las mismas ganas, con 
la misma intensidad es muy difícil mantener eso 
continuamente”. Es más, afirma que la creatividad 
e incluso la presión es muy difícil de sobrellevar, 
“sentir que no subo contenido y que por parte 
de mi equipo y mi agencia me están reclamando 
que haya espacios de manera continua no puedes 
nunca desconectar ni desaparecer”. En el equipo 
de Rocio Caballero Camacho se encuentra el tra-
bajo, mano a mano, con Ángeles, su representan-
te, pero además están otras cinco o seis personas 

entre cámaras y agencia que comparten jornadas 
laborales de horas y horas.

Asistencia al Festival de Cannes
El acto más importante al que ha asistido Rocío 
Caballero Camacho es el Festival de Cannes don-
de reconoce que será “difícil de superar” por la 
experiencia tan increíble que ha vivido en esta 
marco tan especial. Si bien reconoce que tam-
bién el Festival de Cine de Málaga es otro de los 
eventos a los que nunca falta y que encuentra en 
ellos un lugar y una experiencia de las que le gus-
tan en la vida. “Recibir el cariño de tanta gente es 
una experiencia increíble, el Festival de Cannes 
es difícil de superar, yo decía me da igual que no 
me dejen sacar el móvil, solo con ver a la gente 
que estoy viendo aquí es insuperable”.

Llegar desde Calzada de Calatrava hasta Cannes 
no es nada fácil pero lo vive de manera consciente 
“que es un trabajo, soy una persona muy ambiciosa 
de manera positiva, lo único que quiero hacer bien 

es mi trabajo, pero yo creo que no me ha cam-
biado ni para bien ni para mal” llegar a la cumbre 
del éxito en el mundo de los influencers, de hecho 
forma parte de la lista de las cien mejores mujeres 
influencers de España según la lista Forbes.

Asegura que sigue manteniendo los valores que 
interiorizó en su época joven en Calzada de Cala-
trava como pueden ser “seguir con las amigas de 
toda la vida, que los pies estén siempre en la tierra 
y en esto mis padres han tenido mucho que ver, 
la humildad y estar rodeada de gente que es igual 
que yo” son principios fundamentales para que la 
vida de Rocío Caballero Camacho siga siendo la 
misma que emprendió en su pueblo natal, Calza-
da de Calatrava, donde también un grande como 
Pedro Almodóvar salió de allí hace décadas pero 
sigue regresando al mismo. Rocío también sigue 
regresando a esta localidad de la provincia de 
Ciudad Real, aunque menos de lo que le gustaría, 
“voy por Navidad, voy poco porque mis compro-
misos profesionales no me lo permiten más, por 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,383, 29/5/2024.



Lanza
Semanario de La Mancha 35 29/05/2024

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,383, 29/5/2024.



Lanza
Semanario de La Mancha 36 29/05/2024

31 De mayO - Día De la región

trabajo voy mucho menos de lo que me gustaría” 
aunque siempre tiene presente a sus paisanos.

Rocío Caballero Camacho es “un culo inquieto” 
tal y como sus padres le dicen y el hecho de se-
guir emprendiendo es parte de su futuro profe-
sional. Ha puesto en marcha varias empresas en 
estos últimos años, por ejemplo una de marca de 
ropa y otra de deporte y nutrición, que ha ven-
dido o cedido el puesto a otras personas. Ahora 
sigue con una página de venta de vinos blancos y 
tintos llamada  “Como Dios” en la que se pueden 
adquirir vinos de Toro (Zamora) pero con la vista 
puesta en un nuevo proyecto que probablemen-
te verá la luz en el mes de septiembre. 

En un futuro se ve con nuevos proyectos de em-
prendimiento “me llama mucho” y reconoce que 
en muchas ocasiones “tocas techo y por mucho 
que te guste tienes la ambición de más, llevo 
muchos años en redes, estaré hasta que la gente 
quiera, eso no lo decido yo, lo decide la gente, 
pero emprendiendo y haciendo más cosas a par-
te de las redes”.

El consejo que Rocío le transmite a las nuevas 
generaciones que empiezan en este mundo de 
los influencers es “que no se obsesionen, no se 
comparen, que esto al final es una constancia 
absoluta, que todo lo que se ve en redes es la 
parte bonita pero luego hay también mucho sa-
crificio detrás, que tengan mucha paciencia y si 
de verdad les gusta, a darle caña, pero es un pro-
ceso muy lento”.

Rocío Caballero Camacho sigue adelante con sus 
entrevistas, sus sesiones fotográficas, sus graba-
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ciones de nuevos vídeos, pero sobre todo inten-
tando mantener los pies en la tierra en un mun-
do que muestra a sus 935.000 seguidores pero 
que, solo los que están a su alrededor, pueden 
compartir su día a día más real.

Rocio cuenta que su 

Erasmus “me cambió la 

perspectiva de mi vida, 

yo conocía en mi vida que 

había A,B,C y ahora he 

descubierto que hay hasta 

la Z y me queda tantísimo 

por conocer”, y así lo hizo
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Texto: J.M. Beldad
Fotos: J.Jurado y Lanza

Pedro Jaramillo, el 
misionero en las periferias

Pedro Jaramillo Rivas (Torre de Juan Abad, 1941) es un sacerdote misionero que ha 
vivido una existencia marcada por el servicio a los más vulnerables, una vocación que 
comenzó en su infancia y se fortaleció a lo largo de los años, llevándolo desde su for-

mación en Roma durante el Concilio Vaticano II hasta la misión en Guatemala. El día 31 
será nombrado Hijo Predilecto de Castilla-La Mancha

31 De mayO - Día De la región
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El reconocimiento como Hijo Pre-
dilecto de Castilla-La Mancha 
que recibirá el próximo 31 de 
mayo, en el Día de la Región, es 
un homenaje a una vida dedicada 
a la misión y a la transformación 
social en las periferias más mar-
ginadas de Guatemala a través de 

la fe. El padre Pedro Jaramillo, sacerdote y misio-
nero, cuenta su extraordinario recorrido vital y 
pastoral. Una travesía marcada por el compromi-
so con los más vulnerables, la pasión por el ser-
vicio a los demás, la fe y la devoción.

Los orígenes
En las tranquilas tierras de Torre de Juan Abad, 
en la provincia de Ciudad Real, nacía hace más 
de ocho décadas el penúltimo de seis hermanos, 
Pedro Jaramillo (1941), un hombre que desde su 
infancia mostró una notable inclinación hacia la 
espiritualidad y el servicio comunitario. Su vida, 
marcada por la dedicación y el sacrificio, ha sido 
un camino de entrega a los demás, especialmen-
te a los más necesitados.

Creció en el seno de una familia de pequeños 
agricultores. Era el penúltimo de seis hermanos. 
Su infancia estuvo marcada por la sencillez y la 
formación en valores. Asistía a la escuela unitaria 
del pueblo, donde tuvo la suerte de contar con 
dos excelentes maestros que le enseñaron las 
materias básicas y que influyeron en su desarro-
llo como persona. Desde muy joven, el torreño 
sintió la llamada vocacional.

Fue monaguillo y, bajo la orientación del párroco, 
José Antonio Mayordomo, comenzó a cultivar su 
vocación. A los once años decidió ingresar en el 
Seminario Menor en la calle Mata, donde inició 
sus estudios de latín bajo la tutela de los rectores 
Tomás Malagón y Félix Rodríguez Izquierdo.

Un estudiante serio y dedicado
En sus años de formación en el seminario, se 
destacó por su dedicación y alegría. “Terminados 
los cinco años de latín dábamos un paso impor-
tante, que era la entrada al Seminario Mayor con 
el comienzo del estudio de la Filosofía”, recuerda. 
A los 16 años comenzó a discernir más profunda-
mente su vocación con la ayuda de formadores 
como José Navarro, José Jimeno y Rafael Pérez 
Piñero. Fue durante estos años en los que sintió 
con claridad la llamada al sacerdocio, un proceso 
que describió como “una respuesta a Quien vas 
comprendiendo que te dice: ‘ven y sígueme’”.

Aunque “llamada y respuesta” no terminan nun-
ca, ni siquiera en el sacerdocio. Comenta: hay 
una llamada “para” el sacerdocio, que continúa 
en una llamada “en” el sacerdocio. Jaramillo sin-
tió que el paso a Teología lo vivió con una gran 
serenidad, de la mano de Pérez Piñero.

Roma y el Concilio Vaticano II
La formación del padre Jaramillo no se limitó a 
los confines de su región natal. En 1963, el obispo 
Juan Hervás decidió que continuara sus estudios 
en Roma. Una estancia romana que coincidió con 
un evento monumental en la historia de la Igle-
sia: el Concilio Vaticano II. “Vivirlo en el mismo 
ámbito en que se estaba celebrando fue para mí 

una gracia que nunca agradeceré bastante”, afir-
ma el sacerdote. Esta experiencia enriqueció su 
formación teológica y avivó su espíritu pastoral y 
su visión de una Iglesia abierta al mundo.

Comenta cómo San Pablo VI decidió continuar el 
Concilio iniciado por San Juan XXIII, quien había 
dicho que era necesario “abrir las ventanas de 
la Iglesia al mundo”. Este ambiente de apertura 
y renovación se vivía de manera especial duran-
te la celebración del Concilio, en Roma. Durante 
este tiempo histórico, el misionero señala que 
“sintieron ser partícipes del cambio que se esta-
ba gestando en la Iglesia”. Asegura que le impactó 
especialmente la aprobación del documento ‘Dei 
Verbum’, sobre la divina revelación, ya que coin-
cidía plenamente con los estudios bíblicos que 
estaba realizando en ese momento.

La influencia de algunos teólogos 
del Concilio
Durante su estancia en Roma, Jaramillo se su-
mergió en un ambiente de renovación y apertura. 
Asistió a la clausura de algunas sesiones del Con-
cilio y tuvo la oportunidad de escuchar a grandes 
teólogos como Schillebeeckx, Danielou, de Lubac 
y Rahner. Esta inmersión en el pensamiento teo-
lógico contemporáneo fue crucial para su desa-
rrollo espiritual y académico. Además, el torreño 
aprovechó su tiempo en Roma para completar un 
doctorado en Teología Bíblica, centrado en “la 
injusticia y la opresión en el lenguaje figurado de 
los profetas”.

Terminar los estudios en Roma marcó un antes 
y un después en la vida de Pedro Jaramillo. Re-
gresó a la diócesis en 1967 con un espíritu re-
novado por el Concilio Vaticano II. “Volvía a la 
diócesis en ese año, comenzando a dar clases de 
Sagrada Escritura en nuestro Seminario”, relata. 
Fue entonces cuando Don Juan Hervás, que ha-
bía conocido más de cerca al torreño durante su 
participación en el Concilio, lo nombró su “cape-
llán”. Este nombramiento significaba un recono-
cimiento a su potencial y compromiso.

Él, sin embargo, sentía la necesidad de un con-
tacto más cercano con la gente sencilla y pobre. 
Así, siguiendo con Don Juan Hervás, decidió mu-
darse a uno de los pisos del barrio del Padre Aya-

31 De mayO - Día De la región

Terminar los estudios en Roma 
marcó un antes y un después 
en la vida de Pedro Jaramillo. 
Regresó a la diócesis en 1967 
con un espíritu renovado por el 
Concilio Vaticano II
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la, conocido popularmente como Vista Alegre. 
“Ayudado por seminaristas mayores, comenza-
mos a poner los cimientos pastorales de lo que 
se convertiría en 1974 en la Parroquia de San Juan 
de Ávila”, comenta con nostalgia. En ese año, Don 
Juan Hervás lo nombró primer párroco de esta 
nueva parroquia, iniciando así una “hermosa 
aventura pastoral”.

Hace tan solo unos días (9 y 10 de mayo) ha par-
ticipado en la celebración del 50 aniversario de 
la Parroquia de San Juan de Ávila. Este evento ha 
sido una oportunidad para reflexionar sobre las 
semillas plantadas entonces y cómo estas han 
crecido y madurado con el tiempo. “Estos días 
he tenido la gran alegría de participar en la ce-
lebración de los 50 años de la parroquia”, dice 
emocionado. El pequeño grupo juvenil del Padre 
Ayala, que se convirtió en el Club de Amigos, se 
reunió nuevamente, demostrando que las ilusio-
nes y esperanzas de aquel entonces siguen vivas. 
“Ha sido realmente emocionante ver cómo hay 
semillas que, sembradas en la tierra de la entre-
ga, crecen, maduran y dan fruto”, reflexiona el 
misionero.

De párroco a secretario pastoral 
y delegado de Cáritas Diocesana
En 1976, la llegada de Rafael Torija a la diócesis 
trajo nuevos cambios. Jaramillo, quien conti-
nuaba como párroco de San Juan de Ávila, fue 
solicitado para ayudar más directamente como 
secretario “pastoral” de Don Rafael. Poco des-
pués, ante la enfermedad del delegado de Cáritas 
Diocesana, Pedro Pardo, Jaramillo fue nombrado 
para ocupar este puesto. Esta responsabilidad lo 
llevó a tener encuentros frecuentes con todas las 
Cáritas Diocesanas en la sede de Cáritas Nacio-
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nal. “En ese año que estuve en Cáritas, me pidie-
ron que fuera a Roma a participar en la Asamblea 
General de Cáritas Internacional”, relata. “Y en 
Roma, en Cáritas Internacional, me quedé”.

Así, durante casi cinco años, Jaramillo vivió en 
Roma, haciendo frente a emergencias en todo el 
mundo. “Fue un verdadero baño de universali-
dad”, dice, recordando cómo volaba a cualquier 
parte del mundo donde hubiese una emergen-
cia mayor para apoyar a las Cáritas Nacionales. 
Una de sus experiencias más impactantes fue 
en Etiopía, donde una hambruna afectaba a más 
de 300.000 personas. En Addis Abeba, junto con 
otros, decidió usar un helicóptero para llegar al 
lugar de la emergencia, y en esta misión tuvo la 
oportunidad de invitar a Santa Teresa de Calcuta 
a unirse a ellos. “Para mí, aquel contacto perso-
nal con ella fue decisivo”, confiesa. Este encuen-
tro reforzó su convicción de que su misión debía 
ser permanente, no intermitente.

La tesis doctoral 
y la pasión por la justicia
Durante su tiempo en Roma, Jaramillo también 
cumplió su promesa de completar su doctorado. 
“Hice la tesis doctoral en teología bíblica sobre la 
injusticia y la opresión en el lenguaje figurado de 
los profetas”, explica. La pasión con la que abor-
dó su estudio fue evidente durante la defensa de 
su tesis. Uno de los opositores le objetó que no 
era posible hacer una tesis con tanta pasión. El 
torreño respondió con firmeza: “Si no hubiera 
habido pasión, no hubiera habido profetas”. Esta 
respuesta, cargada de significado, dejó un silen-
cio significativo en el aula, subrayando la intensi-
dad con la que Jaramillo vivió y continúa viviendo 
su vocación.

Su responsabilidad de representar a las Cáritas 
Latinoamericanas ante Cáritas Internacional le 
permitió estrechar lazos de cercanía, amistad y 
compromiso con estas organizaciones. “Eran fre-
cuentes las visitas para animar la vida de Cáritas 
y la Pastoral Social en cada una de ellas”, recuer-
da. Estas relaciones fortalecieron su compromi-
so con la causa, y perduran hasta el día de hoy, lo 
que refleja una red de apoyo y colaboración que 
trasciende fronteras.

Después de esta experiencia fundante, Jaramillo 
asumió el cargo de secretario general de Cári-
tas Española por un año y medio, un período en 
el que recorrió prácticamente todas las Cáritas 
Diocesanas del país. Este rol le permitió dar áni-
mos y establecer horizontes claros para la pasto-
ral social, una dimensión vital en la acción de la 
Iglesia. “La pastoral social no puede faltar en el 
conjunto de la acción de la Iglesia”, enfatiza.

Vicario General de la Diócesis 
de Ciudad Real: años de renovación
Su dedicación y liderazgo en Cáritas no pasa-
ron desapercibidos. Fue en este contexto que el 
Obispo de nuestra diócesis, Rafael Torija, des-
pués de una amplia consulta, le pidió que asu-
miera la tarea de Vicario General de la Diócesis 
de Ciudad Real. Jaramillo aceptó el cargo, suce-
diendo al recordado José Díaz. Con Torija desem-
peñó esta función durante 16 años, y con Antonio 
Algora por dos años adicionales. “Fueron años 
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hermosos”, comenta el sacerdote, señalando que 
fue una oportunidad para llevar a la práctica todo 
aquel espíritu conciliar que tan fuertemente lle-
vaba dentro.

Sin embargo, el deseo del padre Jaramillo de de-
dicarse a la misión permanente seguía latente. En 
2005, solicitó permiso al Obispo Antonio Algora 
para hacer realidad esta inquietud, una decisión 
reforzada por su encuentro que había tenido con 
Santa Teresa de Calcuta. “El Obispo comprendió 
mi inquietud, y, con un abrazo, me dijo: ‘Pedro, 
¡adelante!’”, rememora. Este apoyo fue crucial para 
dar el siguiente paso en su vocación misionera.

La misión en Guatemala: 
un compromiso renovado
Desde octubre de 2005, Pedro Jaramillo se en-
cuentra en Guatemala: había  comenzado con una 
suplencia para el veterano misionero, el padre 
Prudencio. “Fue una primera experiencia misio-
nera inolvidable”, dice el misionero, refiriéndose 
al año de inmersión en una realidad extremada-
mente marginal de las periferias de la Ciudad de 
Guatemala. Esta experiencia inicial lo preparó 
para una misión continuada que se ha extendido 
hasta el día de hoy.

Al regresar el P. Prudencio a Guatemala, el enton-
ces Cardenal Quezada le planteó un desafío que 
recordará siempre: “Pedro, ¿te atreves con El Am-
paro?”. El Amparo es uno de los barrios periféri-
cos que componen la Parroquia de San Juan de la 
Cruz, una parroquia fundada por el carmelita pa-
dre Ramón, impregnada del espíritu carmelitano. 
“Para eso he venido a la misión: para atreverme”, 
fue la respuesta decidida de Jaramillo.

La Parroquia de San Juan de la Cruz, ubicada en 

una zona marginal de la Ciudad de Guatemala, se 
caracteriza por su grande y superpoblada comu-
nidad, visibilizada por cinco iglesias distribuidas 
en su territorio. Jaramillo describe estos lugares 
como áreas donde “algunos barrancos tienen 
hasta 250 o 300 escalones para llegar hasta un 
río de aguas sucias. Sólo en estos barrancos hay 
alrededor de 5.000 personas, la mayoría proce-
dente de la emigración desde aldeas y poblados 
lejanos a la capital”.

Proyectos sociales y pastoral 
en la Parroquia de San Juan de la Cruz
La labor de Jaramillo en Guatemala va más allá 
de la atención espiritual. Su enfoque en la pas-
toral social ha sido fundamental para mejorar las 
condiciones de vida de su comunidad. Durante la 
pandemia, la parroquia llegó a atender a 1.450 fa-
milias mensualmente, llevando asistencia direc-
tamente a sus humildes hogares. “Aunque dis-
minuida, esta acción asistencial tiene que seguir 
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para el caso de ancianos solos o de madres sol-
teras con cuatro o cinco hijos pequeños”, explica.

Entre los proyectos sociales consolidados en la 
parroquia, destacan tres programas principales. 
Uno de ellos está dedicado a la Alimentación y 
refuerzo escolar de niños y atiende a 60 niños 
y niñas de primaria, proporcionándoles una co-
mida nutritiva y un refuerzo escolar en mate-
máticas y lenguaje. “Queremos prevenir un caso 
muy frecuente: que la primaria sea abandonada, 
ya desde los primeros cursos”, señala. Este pro-
yecto es acompañado por dos religiosas nativas, 
dos voluntarias de la educación y una psicóloga 
que ofrece apoyo tanto a los niños como a sus 
madres.

Jaramillo destaca otro proyecto, como el de Ca-
pacitación Laboral de Jóvenes, que busca atajar 
una causa importante de la pobreza: la falta de 
formación laboral y escolar. Los jóvenes se for-
man en áreas como carpintería, soldadura in-
dustrial, electricidad, torno y fresa, y mecánica 
de motocicletas. “Hasta ahora rondan ya los 300 
jóvenes que han terminado esta capacitación y 
están felices con su trabajo o se han establecido 
por su cuenta”, comenta satisfecho. Algunos al-
ternan trabajo con universidad el fin de semana.

Y con el Programa de Educación Alternativa bus-
can ofrecer oportunidades educativas a aquellos 
que perdieron el tren de la educación, comenta 
Jaramillo, permitiéndoles completar estudios de 
primaria, básicos o bachillerato. “Este año está 
siendo aprovechada por 200 personas, de las 
cuales algunas están ya en los 70 años”, señala 
el misionero, subrayando el impacto positivo de 
este proyecto en la comunidad guatemalteca, y 
la importancia de estos estudios para quienes, 
todavía en edad laboral, llevan toda su vida en el 
desempleo.

La dedicación de Pedro Jaramillo a su misión en 
Guatemala es testimonio de su compromiso con 
los valores cristianos y su fe incólume. Su trabajo 
ha transformado vidas y comunidades, volcán-
dose con los más vulnerables para intentar mar-
car la diferencia positiva en el mundo. Como él 
mismo dice, “la misión no termina nunca”, y su 
vida es un ejemplo vivo de esta verdad. Además, 
añade, el proyecto, que es llevado por 22 volun-
tarios/as nativos tiene, por eso, un nombre sig-
nificativo: “Lo que sé, eso te doy”.

El legado del padre Jaramillo
A lo largo de su vida, este sacerdote ha sido in-
fluenciado por diversos autores y teólogos que 
han marcado su pensamiento y acción. Entre 
ellos, destaca la figura de Santa Teresa de Calcu-
ta. Por otro lado, la influencia de los padres con-
ciliares y teólogos contemporáneos de la época 
del Concilio también ha sido fundamental en su 
formación.

Su legado es un testimonio de dedicación y amor 
al prójimo. Su trabajo en Guatemala, donde ha 
transformado vidas y comunidades, es un reflejo 
de su compromiso con los valores cristianos y su 
fe inquebrantable. Su nombramiento como Hijo 
Predilecto de Castilla-La Mancha es un recono-
cimiento a su entrega y a su labor incansable en 

favor de los más vulnerables.

Jaramillo continúa su labor misionera con la mis-
ma pasión y energía que lo caracterizan. A sus 83 
años sigue dedicándose a su comunidad en Gua-
temala, buscando nuevas formas de ayudar y de 

mejorar las condiciones de vida de las personas a 
las que sirve. “La misión no termina nunca”, dice 
con una sonrisa, consciente de que su trabajo es 
un camino continuo de servicio y amor.

La vida de Pedro Jaramillo es un ejemplo inspira-
dor de cómo la fe, el compromiso y la dedicación 
pueden transformar realidades y abrir horizon-
tes. Su historia es un recordatorio de que, a pesar 
de las dificultades y desafíos, siempre es posible 
marcar positivamente la diferencia en el mundo. 
Como él mismo dice, “la llamada y la respuesta 
no terminan nunca”, y su vida es un testimonio 
vivo de esta verdad.

Este sacerdote misionero ha recorrido un largo 
camino desde su infancia en Torre de Juan Abad 
hasta la misión en Guatemala. Su vida es una his-
toria de fe, dedicación y servicio a los demás. El 
reconocimiento como Hijo Predilecto de Casti-
lla-La Mancha supone un homenaje a su labor in-
cansable y a su compromiso con los más necesi-
tados en un mundo donde a menudo predominan 
el egoísmo y la indiferencia.

Con más de sesenta años de servicio sacerdotal 
y misionero, Pedro Jaramillo sigue siendo un faro 
de esperanza y un ejemplo a seguir para muchas 
personas. Él respondió a la llamada del servicio 
con humildad y entrega, con el único objetivo de 
hacer del mundo un lugar mejor. Y ahora su re-
gión se lo reconoce con este nombramiento.

Este sacerdote misionero ha 
recorrido un largo camino 
desde su infancia en Torre de 
Juan Abad hasta la misión en 
Guatemala. Su vida es una 
historia de fe, dedicación 
y servicio a los demás. El 
reconocimiento como Hijo 
Predilecto de Castilla-La 
Mancha supone un homenaje 
a su labor incansable y a su 
compromiso con los más 
necesitados en un mundo 
donde a menudo predominan el 
egoísmo y la indiferencia
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Emilio 
Gavira, 
“muy 

ilusionado” 
por ser 

adoptado 
por toda 

una 
Comunidad 
Autónoma

Reconocimiento al actor 
en el Día de la Región

Texto: Arsenio Ruiz
Fotos: Lanza
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Referente de la diversidad en esce-
na, se siente “un poco como re-
presentante de Castilla-La Man-
cha” porque “te eligen, te dicen ‘te 
adoptamos’”

Ha sido marciano en ‘El milagro de 
P. Tinto’, Rompetechos en ‘Morta-

delo y Filemón’ e incluso Dios en ‘Matar a Dios’ y 
ahora está “en una nube” ante el reconocimiento 
como Hijo Adoptivo de Castilla-La Mancha.

“No hay nada que me pueda hacer más ilusión. Es 
una muestra de cariño que no me puedo creer y me 
siento muy orgulloso”, asegura el actor y barítono 
Emilio Gavira.

“Me están pasando cosas que no sé… Como que al 
Teatro de Alcázar de San Juan le pusieran mi nom-
bre. Son cosas que no se puede esperar un actor 
como yo, que soy de reparto, no soy el gran prota-
gonista, sino el paleta que va acercando los ladri-
llos en la obra. Todo el mundo es imprescindible 
pero no soy un actor de hacer el papel principal y 
la verdad que este nombramiento es algo que me 
llena de orgullo, satisfacción y entusiasmo al ser 
una tierra que amo. Yo nací en Fuengirola pero me 
he criado en La Mancha, en Alcázar, tengo allí mi 
casa, mis amigos. Yo siempre he dicho que uno es 
de donde pace, no de donde nace, por lo que me 
siento muy orgulloso”.

Además, es “una responsabilidad como la que uno 
tiene con unos padres”, porque “te eligen, te dicen 
‘te adoptamos’, con lo que ahora me siento un poco 
como representante de Castilla-La Mancha. Es una 
satisfacción. Entre lo del Teatro y esto… Yo voy allí 
y estoy en mi casa, mi ambiente, con mi gente, muy 
satisfecho y enamorado de La Mancha”.

Gavira, que acaba de venir de Oviedo donde el pa-
sado fin de semana interpretó en el Teatro Cam-
poamor al hermano Micael en la exitosa nueva 
producción de ‘La Rosa del Azafrán’ del Teatro de 
la Zarzuela, rememora cómo en Alcázar comenzó 
todo. 
“Empecé en el Colegio de los Trinitarios, que pre-
cisamente cumple ahora cien años y lo celebramos 
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el 16 de junio, donde hacía teatro con mis compa-
ñeros. La primera vez fue un entremés de Cervan-
tes, ‘La elección de los alcaldes de Daganzo’, obra 
que preparamos para un concurso de RNE. Nos 
presentamos, fuimos a grabarla a RNE en Ciudad 
Real y ganamos a nivel provincial, pasando a la final 
nacional”, logro que apareció publicado en Lanza 
en febrero de 1978.

“Nos hicimos un foto los que éramos del grupito 
de teatro. Es la primera foto que tengo, estoy el 
primero en la fila”, relata Gavira, que recuerda que 
después empezó a estudiar música. “Primero fui al 
Conservatorio de Campo de Criptana, el examen 
de quinto lo hice en Ciudad Real y, posteriormen-
te, me trasladé a Madrid a estudiar un instrumento 
barroco, el clavicémbalo, cuya profesora me escu-
chó cantar y me dijo ‘tú tienes que estudiar en la 
Escuela Superior de Canto de Madrid’, formación 
que me llevó a cantar en zarzuelas y por ahí llegué 
al teatro, del teatro al cine y del cine a la televisión”.

“La verdad es que he tenido mucha suerte. En este 
oficio hace falta y yo en mi vida he tenido mucha”, 
admite. “Mi primer contrato profesional fue en el 
Auditorio Nacional, fueron en 1990 a la Escuela a 
buscar cantantes para hacer el Coro de Fantas-
mas del Holandés Errante, dificilísimo de cantar, 
con unas afinaciones, tonalidades y ritmos muy 
difíciles”, y a partir de ahí “empecé a hacer ópera y 
zarzuela con Gustavo Tambascio, un gran director 
que me quería mucho, fue como mi padre artístico, 
me dio las primeras oportunidades, ya que es muy 
importante que confíen en ti”.

También le llamaron del Centro Dramático Nacio-
nal para “una obra de otro manchego maravilloso 
como Francisco Nieva, ‘Pelo de Tormenta’”, mien-
tras que Javier Fesser le enroló en ‘El milagro de 
P. Tinto’ comenzando así su andadura en el cine. 
“Una cosa te va llevando a otra y ésta a otra. Pese a 
medir 1,28 y a que me muevo raro, me siento muy 
orgulloso de la cantidad de buenas producciones 
que he hecho y en las que he participado tanto en 
cine como en teatro”.

Sobre si sus características físicas le han ayudado 
o limitado, estima que, “como todo en la vida, para 
unas cosas bien y para otras mal, pero bueno cada 
uno tiene que jugar las cartas que te tocan. Intento 
ser lo más honesto posible y cuando me llaman lo 
hago lo mejor que puedo”.

De niño no se imaginaba que iba a ser actor. “Ac-
tuábamos en el colegio, montábamos nuestras 
obras de teatro, hicimos una versión de ‘El plane-
ta de los simios’, pero yo habría sido profesor de 
música o de historia”. Lo de ser actor no era algo 
que tuviera en mente, “me lo ha regalado la vida, es 
algo que el destino me ha dado”.

Entre los personajes que ha interpretado en el 
cine, le “gusta mucho” el de Rompetechos en ‘La 
gran aventura de Mortadelo y Filemón’ de Javier 
Fesser, así como “el mendigo que era Dios” de 
‘Matar a Dios’ de Caye Casas, sin olvidar su par-
ticipación en ‘Blancanieves’ de Pablo Berger; y se 
siente “como pez en el agua, como si estuviera en 
La Mancha, con una escenografía bellísima”, en ‘La 
Rosa del Azafrán’.
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El pasado mes de marzo actuó en el Quijano con 
‘Campeones de la comedia’, divertida pieza que 
“sigue viva” de gira y en cuyo elenco están Gloria 
Ramos y Alberto Nieto, protagonistas de las pe-
lículas ‘Campeones’ de Fesser, quienes “son unos 
fenómenos. Estamos más tiempo haciéndonos 
fotos que lo que dura la función. Son estrellas, 
una gente maravillosa”, comenta Gavira, que pre-
viamente también cosechó aplausos con la obra 
‘Supernomales’, producción “muy premiada, fue 
un éxito”, que “hablaba sobre la sexualidad en la 
discapacidad”. 

Gavira, con su trayectoria, se ha convertido en 
un referente de la diversidad en escena. “Sí, me 
lo dicen. Llevo toda la vida haciéndolo. Nunca he 
pensado en ser referente, pero al final uno se con-
vierte en ello. A veces, hay compañeros con algu-

na capacidad diferente que me dicen ‘yo te veía 
a ti en escena y pensaba que yo también podría 
hacerlo’”.

“He tenido la tremenda suerte que en mi casa 
pudieron y pusieron los medios adecuados para 
que cada uno hiciera y estudiara lo que quisiera. Y 
eso es una suerte. Por eso hay que defender una 
educación pública de calidad para que cualquie-
ra pueda acceder a una buena enseñanza sea cual 
sea su situación económica o familiar”.

Además de girar con ‘Campeones de la comedia’, 
actualmente Gavira participa en la serie ‘La que 
se avecina’ y va a representar en julio en Zamora 
las óperas de cámara ‘El gigante egoísta’, cuento 
de Óscar Wilde musicalizado por Liza Lehmann, y 
‘Los listos’, de Trotti.
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Aníbal B.C. 
Ciudad Real

Geógrafos de la Universidad de 
Castilla-La Mancha (UCLM) 
han solicitado colaboración 
ciudadana en toda España 
para encontrar nuevos luga-
res de jara roja, una variedad 
roja de la jara pringosa (Cistus 
ladanifer supermaculatus), 

descrita por primera vez para la ciencia el año pa-
sado en la Revista Sudafricana de Botánica.

Ante el inicio de la primavera y la floración ade-
lantada de jaras pringosas en toda la provincia de 
Ciudad Real, el Departamento de Geografía y Or-
denación del Territorio de la institución académi-
ca ha iniciado un proyecto de ciencia ciudadana 
en redes sociales para solicitar colaboración para 
descubrir nuevas localizaciones de esta variedad, 
ha explicado el profesor de la UCLM, Rafael Ubal-
do Gosálvez Rey.

Aunque inicialmente se descubrió la presencia de 
dos poblaciones de estas jaras rojas en Los Corti-
jos, con tres individuos, y en Navas de Estena, con 
4-5 individuos, ambas localidades en la provincia 
de Ciudad Real, la divulgación de este descubri-
miento en los medios de comunicación permitió 
localizar dos nuevas poblaciones, una en el sur 
de la provincia, en el municipio de Santa Cruz de 
Mudela, y otra en la provincia de Cáceres, en el 
municipio de Valverde del Fresno.

El profesor de Geografía Física de la UCLM, Rafael 
Ubaldo Gosálvez Rey, y su pupilo Pedro Pablo Bui-
trago Bravo, ambos vinculados al Departamento 
de Geografía y Ordenación del Territorio, citaron 
por primera vez la presencia de esta nueva varie-
dad de jara pringosa Cistus ladanifer en el mundo, 
localizada inicialmente en los Montes de Toledo, 
en la provincia de Ciudad Real.

Colaboración con investigadores 
de otras universidades
A raíz de este descubrimiento se inició una co-
laboración con investigadores y profesores de 
otras universidades e instituciones, entre los que 
se encuentran Emilio Laguna y Pedro Pablo Fe-
rrer Gallego, del Centro de Investigación y Expe-
rimentación Forestal de la Generalitat Valenciana; 
Arturo Valdés-Franzi y Alonso Verde, del Grupo 
de Investigación en Botánica, Etnobiología y Edu-
cación del Instituto Botánico de la Universidad de 
Castilla-La Mancha; Concepción Obón, del De-
partamento de Biología Aplicada de la Universi-
dad Miguel Hernández de Elche; y Diego Rivera, 

del Departamento de Biología Vegetal de la Uni-
versidad de Murcia.

Esta colaboración fue la que permitió la descrip-
ción para la ciencia y la publicación en la Revista 
Sudafricana de Botánica.

En esta nueva temporada primaveral, los investi-
gadores se han propuesto intentar descubrir nue-
vas poblaciones en toda la Península Ibérica, pero, 
dada la ingente extensión de terrenos a cubrir, 
solo es posible esta misión si los ciudadanos de 

España y Portugal se suman a este llamamiento.

Fácil de reconocer 
por su extraordinaria coloración roja
Para ello, los investigadores solicitan a todos 
aquellos que salgan al campo en primavera que se 
fijen en la posible existencia de esta nueva varie-
dad de jara pringosa, muy fácil de reconocer, in-
cluso para personas sin conocimientos botánicos, 
dada la extraordinaria coloración roja que mancha 
todo el pétalo de esta jara.

Precisamente, este es el carácter más llamativo de 
esta jara, el superdesarrollo de la mácula o lágrima 
en la base de los pétalos, hasta ocupar más del 70-
80 % de los mismos.

Los geógrafos han recordado que la jara pringosa 
Cistus ladanifer es una de las jaras más conocidas 
y extendidas de la Península Ibérica, de la que es-
tán reconocidas varias especies, subespecies e in-
cluso híbridos, que en ningún caso se correspon-
de con la descubierta en los Montes de Toledo.

Los investigadores han pedido que las personas 
que localicen esta variedad de jara escriban un 
correo electrónico a las direcciones: rafaelu.go-
salvez@uclm.es o pedropablo.buitrago@alu.uclm.
es.

Geógrafos de la UCLM piden ayuda 
ciudadana para encontrar nuevos 

lugares de jara roja

31 De mayO - Día De la región
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Plan de Biometanización 
para el aprovechamiento de 

residuos agroganaderos
La línea de ayuda para la agricultura de secano 
dotada con 44,4 millones, que “ya estamos tra-
bajando con el sector para que sea una ayuda 
efectiva y se pueda pagar cuanto antes”

Texto y Foto: Lanza

El Gobierno regional, a través de la 
Consejería de Desarrollo Sostenible, 
ha publicado recientemente la con-
sulta previa de participación el Plan de 
Biometanización de Castilla-La Man-
cha 2024-2030, “un documento que 
va a mejorar el aprovechamiento de 

multitud de residuos agroganaderos en la región, 
por lo que contribuirá a alcanzar los objetivos de 
la economía circular, tanto regionales como na-
cionales”, informa la Juna en nota de prensa.

Así lo explicó la consejera, Mercedes Gómez, en 
Alcázar de San Juan, donde dijo que “es un plan 
específico que establece medidas para fomentar 
el despliegue de la producción de un gas renova-
ble, como el biometano, en la Comunidad Autó-
noma”, ha explicado la consejera. Estas medidas 
contribuyen a la descarbonización, a reducir la 
dependencia energética exterior y a fomentar la 
economía circular mediante la valorización de 
los residuos que se generan en esta Comunidad 
Autónoma, con especial referencia a los agroga-
naderos, “es la oportunidad de una norma espe-
cífica al respecto”.

“El biometano debe ser un factor determinante 
para cumplir también con los objetivos de des-
carbonización establecidos a nivel europeo y 
nacional, con los que está alineado nuestro Plan 
Estratégico para el Desarrollo Energético, Hori-
zonte 2030. Somos conscientes que se está pro-
duciendo un creciente interés, tanto a nivel na-
cional como europeo, en la promoción de gases 
renovables”, manifestó Gómez.

El desarrollo del biometano puede ser muy im-
portante para nuestra región ya que, según un 
estudio del sector sobre su potencial de produc-
ción en nuestro país, Castilla-La Mancha ocu-
paría la tercera posición pudiendo producir en 

torno a 20,2 TWh al año. “Consideramos que el 
sector de los gases renovables puede ser estra-
tégico para alcanzar la neutralidad climática y 
reducir nuestra dependencia energética, con-
tribuyendo al cumplimiento de los objetivos en 
materia de reciclaje y valorización de residuos”, 
ha dicho la titular de Desarrollo Sostenible.

Su utilización impulsa el autoconsumo y el aho-
rro energético, además de ayudar a descarboni-
zar las empresas, reduciendo su huella de car-
bono a la vez que favorece que se posicionen 
ventajosamente en el mercado. Además, puede 
influir muy positivamente para el desarrollo ru-
ral al impulsar la agricultura sostenible y generar 
oportunidades económicas y sociales.

En la región se han identificado 14,6 millones de 
toneladas de sustratos y, de este potencial, el 81 
por ciento procede de biomasa vegetal de los re-
siduos agrícolas, biomasa de los cultivos inter-
medios y biomasa forestal residual. Los residuos 
ganaderos y los agroindustriales también cuen-

tan con gran potencial, suponiendo un 12 por 
ciento y un tres por ciento del total, respectiva-
mente, con 2,4 millones de toneladas métricas de 
deyecciones ganaderas generadas y 624.000 de 
toneladas de residuos agroalimentarios.

Gómez tambié nrecordó la colaboración que 
mantiene la Consejería con esta entidad, a tra-
vés de la Dirección General de Economía Cir-
cular y Agenda 2030, mediante un convenio fir-
mado en 2023, con el que se favorecen distintos 
estudios y la búsqueda de alternativas para la 
gestión de residuos de plásticos agrarios, bio-
rresiduos, vinazas, alperujos, asesoramiento en 
materia de nutrición sostenible de los suelos 
agrarios o el potencial de reutilización de las 
aguas de las industrias. También la búsqueda de 
proyectos de colaboración con CLAMBER y ase-
soramiento en materia de nitratos procedentes 
de fuentes agrarias o la difusión y promoción 
del uso de compost procedente de las plantas 
de tratamiento de residuos sólidos urbanos, en-
tre otras actividades.
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La UCLM avanza resultados de dos 
investigaciones sobre viticultura

Están financiados con fondos regionales eu-
ropeos

Texto y Foto: Lanza

E l director de la Agencia de Investi-
gación e Innovación de Castilla-La 
Mancha, José Antonio Castro, visitó 
recientemente los laboratorios del 
Instituto de Ciencias Ambientales 
(ICAM), ubicado en el Campus de la 
Antigua Fábrica de Armas de Tole-

do, para conocer el desarrollo de dos proyec-
tos de investigación en torno a la viticultura 
financiados con fondos regionales. Además de 
las responsables de los proyectos, profesoras 
Montaña Mena y Rosa Pérez Badía, respecti-
vamente,participaron en la visita el vicerrec-
tor de Internacionalización, Raúl Martín, tañ y 
como informó la UCLM.

Según indicó el profesor Martín, responsable 
del Campus de Toledo, las dos investigacio-
nes se inscriben en la convocatoria de 2021, 
en la que la Universidad de Castilla-La Man-
cha (UCLM) obtuvo un total de 7,7 millones de 
euros con destino a 91 proyectos. “La UCLM 
sigue mejorando y apostando por la investiga-
ción”, indicó el vicerrector, señalando que en 
2023 la institución realizó una inversión de 14,5 
millones a través del plan propio y obtuvo más 
de 31 millones de euros en convocatorias re-
gionales, nacionales y europeas. Esto evidencia 
“el esfuerzo del personal investigador, el nivel 
y la calidad de la investigación”, que además 
da como resultado “una mejora del posiciona-
miento en diferentes ránquines nacionales e 
internacionales”. En este, sentido, señaló que 
el Times Higher Education (THE), que ubica a 
la institución entre las 200 y las 250 posiciones 
a nivel mundial y en disciplinas Ciencias Am-
bientales o Enfermería “estamos entre los pri-
meros puestos”.

Por su parte, José Antonio Castro, calificó las 
dos investigaciones presentadas como “pun-
teras en un sector prioritario para Castilla-La 
Mancha, como es el vitivinícola” y subrayó la 
cooperación entre la UCLM y Instituto Regio-
nal de Investigación y Desarrollo Agroalimen-
tario y Forestal de Castilla-La Mancha (IRIAF). 
El director de la Agencia de Investigación e 
Innovación marcó como prioridad “que cola-
boren todos los agentes del sistema de I+D+i 
con el objetivo de dinamizar el ecosistema de 

innovación de Castilla- La Mancha” y señaló 
que una parte del proyecto de la profesora Pé-
rez Badía se desarrolla en el medio rural, lo que 
enlaza con el objetivo del Gobierno regional de 
“potenciar la economía y fijar población en zo-
nas despobladas”.

Por otra parte, anunció que ese mismo miér-
coles, el Diario Oficial de Castilla-La Mancha 
publicará una nueva convocatoria de ayudas 
a la investigación científica que incluirán, por 
primera vez, la posibilidad de destinar hasta un 
5 % de los fondos obtenidos a la difusión de 
resultados a través de las redes sociales o de 
iniciativas como la Semana de la Ciencia o Pint 
of Science. También avanzó que se van a modi-
ficar los criterios de evaluación con el objetivo 
de incrementar el número de investigadoras 

principales mujeres y se va a incluir “un umbral 
mínimo para que los proyectos tengan una ca-
lidad sobresaliente”.

En el transcurso de la visita, la profesora de Fi-
siología Vegetal Montaña Mena explicó el pro-
yecto EVA (Estomas en Vid y Arabidopsis-ge-
nes maestros del desarrollo estomático para 
el clima futuro), que investiga cómo el calen-
tamiento global afecta la productividad de los 
cultivos y busca desarrollar variedades adapta-
das a climas más secos y cálidos. “Analizamos la 
variedad airén, que destaca por su resistencia 
a la sequía”, señaló. En colaboración con el Ins-
tituto de la Vid y el Vino de Castilla-La Man-
cha, el equipo ha secuenciado su genoma “para 
identificar genes que controlan la formación 
de estomas y su respuesta al calor y la sequía”.
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Los productores podrán presentar la 
solicitud de la PAC hasta el 15 de junio

El ritmo de presentación de solicitudes ha sido 
más lento de lo habitual por la modificación en 
la norma europea y nacional para flexibilizar al-
gunos aspectos 

Texto y Foto: Lanza

E l Ministerio de Agricultura, Pesca 
y Alimentación (MAPA) ha comen-
zado hoy la audiencia pública de 
la modificación del Real Decreto 
1048/2022 que elimina las penali-
zaciones por presentaciones fuera 
de plazo de la solicitud única de 

la Política Agraria Común (PAC) para el año 
2024 en el periodo entre el 1 y el 15 de junio.

De facto, este cambio permite a los agricul-
tores y ganaderos continuar presentando la 
solicitud única de 2024 hasta el 15 de junio, 

en toda España.

El ministro de Agricultura, Pesca y Alimen-
tación, Luis Planas, ha anunciado hoy esta 
modificación para garantizar que todos los 
agricultores y ganaderos puedan presentar 
su solicitud. El ritmo de presentación ha ido 
más lento de lo habitual por las modificacio-
nes llevadas a cabo en la norma comunita-
ria y española para f lexibilizar determinados 
aspectos de la PAC que benefician al sector 
agrario.

El pasado viernes, día 24, se publicó un re-
glamento comunitario que modifica los re-
ferentes a las buenas condiciones agrarias 
y medioambientales, los regímenes en favor 
del clima, el medio ambiente y el bienestar 
animal, las modificaciones de los planes es-
tratégicos de la PAC, la revisión de los planes 
estratégicos de la PAC y las exenciones de 

controles y sanciones que modifica aspectos 
sustanciales de la condicionalidad reforzada.

La publicación de la norma que recoge estas 
modificaciones no será anterior al 1 de junio. 
Hoy mismo se ha publicado, además, una re-
solución del Fondo Español de Garantía Agra-
ria (FEGA) que recoge de forma anticipada 
estos cambios. El objetivo es dotar de mayor 
seguridad jurídica a los agricultores y gana-
deros que presenten su solicitud única entre 
el 1 y el 15 de junio, así como a las autoridades 
competentes de las comunidades autónomas.

En torno a 625.000 agricultores y ganaderos 
presentarán en esta campaña 2024 su soli-
citud única de la PAC para recibir los pagos 
correspondientes a partir del próximo 16 de 
octubre. El importe total de las ayudas direc-
tas para la actual campaña asciende a 4.882 
millones de euros.
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Refranes 
de Menchén

Hasta el cuarenta de mayo (9 de junio) 
no te quites el sayo, y si junio es ruin, 
hasta el fin

Guarde el sayo para mayo por si viene de 
soslayo

Ara por San Juan si quieres coger pan

Tronadas en junio, anuncia muchos frutos

El heno, corto o largo por junio ha de 
estar segado

De los vientos de junio los de San Anto-
nio o ningunos

El día de San Bernabé, dice el sol  hasta 
aquí llegue y de aquí no pasaré

Quien quiere los higos ver nacer madru-
guen la mañana de San Bernabé

Junio brillante año abundante

Junio claro y fresquito, para todos es 
bendito

En junio se secan las fuentes , o se lleva 
los puentes

En junio la hoz en un puno para probar 
que no para segar

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET
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19,3 millones más 
para modernizar y 

transformar regadíos
Ha sido motivado por la gran acogida que ha 
tenido esta última convocatoria entre el sector 

Texto y Foto: Lanza

E l Diario Oficial de Castilla-La Mancha 
(DOCM) ha publicado la modificación 
de la Orden 41/2023, de 24 de febre-
ro, de la Consejería de Agricultura, 
Agua y Desarrollo Rural, por la que se 
establecen las bases reguladoras para 
la concesión de ayudas para la mo-

dernización y transformación de los regadíos en 
el marco del Programa de Desarrollo Rural de 

Castilla-La Mancha 2014-2020 y se efectúa su 
convocatoria para 2023.

El objetivo de esta modificación ha sido realizar 
un incremento presupuestario para pasar de los 
15,3 millones de euros previstos a 34,6 millones, 
es decir, aumentar en 19,3 millones de euros la 
dotación destinada a la modernización y trans-
formación de regadíos, según ha informado la 
Junta en nota de prensa.

Este incremento ha sido motivado por la gran 
acogida que ha tenido esta última convocatoria 
entre el sector, que ha presentado en conjunto 
119 solicitudes de las que 81 cuentan provisio-

nalmente con propuesta favorable.

Estos 81 expedientes suman más de 5.000 hec-
táreas para la modernización de regadíos tra-
dicionales, otras 1.900 hectáreas que eran de 
secano pasarían a ser de regadío y por último la 
modernización de 21.000 hectáreas para hacer-
las más eficientes y mejorar el uso del agua y la 
rentabilidad de las explotaciones.

Todo ello supone una inversión de más de 50 
millones de euros que se resolverá próxima-
mente, gracias a este incremento que supone 
más del doble de lo que inicialmente recogía la 
convocatoria.
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Deportes
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Texto: Texto: Raúl FernándezRaúl Fernández
Fotografías: Fotografías: Elena RosaElena Rosa

El jugador bolañego del Real Madrid atiende a Lanza en el ‘Open Media Day’ 
y expresa su ilusión poder levantar el gran título europeo

Un entrenamiento 
con Fran García 
antes de la final  
de la Champions

Fran García Torres (14-8-1999) sal-
tó el segundo al césped del campo 
de entrenamiento de Valdebebas 
tras Toni Kroos, quizá por aquello 
de dejar primero a la leyenda que 
se retira tras la Eurocopa. Enfrente 
se divisaba una gran pancarta con 
escudos del Real Madrid y el lema 

‘This is grandeza’. Al otro lado, junto a la salida de 
los jugadores, las cámaras de televisión y de fo-
tografía de multitud de medios de comunicación 
de todo el mundo funcionaban sin parar, mien-
tras que los periodistas tomaban notas y se colo-
caban dispuestos a no perderse detalle.

Era el denominado ‘Open Media Day’, un día es-
pecial para la prensa porque puede tener un ac-
ceso más fácil de lo habitual a los jugadores del 
Real Madrid. Una jornada de apertura que exi-
ge la UEFA debido a que el equipo blanco jugará 
este sábado en Wembley (Londres) otra final de la 
Champions ante el Borussia Dortmund alemán, a 
la búsqueda de su 15° título.

Entre los 400 acreditados de 128 medios del 
mundo tuvo la oportunidad de estar Lanza, para 
seguir al bolañego Fran García en ese entrena-
miento celebrado el pasado lunes y, posterior-
mente, conocer sus sensaciones en uno de los 

habitáculos ubicados a pie de campo junto a 
zonas de entrevistas multitudinarias, llenas de 
micrófonos y cámaras, por donde pasaron juga-
dores como Jude Bellingham, Vinicius, Carvajal, 
Camavinga, Rudiger, Valverde, Courtois, Lucas 
Vázquez o Joselu.

“Ahora estoy tranquilo. Creo que a medida que se 
vaya acercando el partido llegará el cosquilleo, 
los nervios. Pero por ahora estoy tratando de 
disfrutar, de intentar cerrar la última semana del 
año de una forma bonita y, ojalá, lo podamos ha-
cer con el título”, cuenta el lateral izquierdo Fran 
García sobre esas sensaciones en estos días pre-
vios a esa gran final de la Champions en Londres.

No son muchas sus supersticiones, simplemente 
siempre ponerse primero la bota izquierda, luego 
la derecha, la espinillera izquierda y a continua-
ción la derecha. También reconoce ser creyente 
y rezar antes de los partidos. Seguro que en este 
próximo, el que confirma que será el más impor-
tante para él hasta el momento, el partido de su 
vida, pedirá la victoria y, si es posible, poder te-
ner minutos en una final de la Liga de Campeo-
nes. “O jalá pueda jugar. Hay que entrenar bien 
esta semana y llegar con buena sensación y, si 
tenemos la oportunidad de participar, tratar de 
hacerlo de la mejor forma posible”, sentencia.
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Si Fran García muestra esa tranquilidad, al me-
nos en el primer entrenamiento de la semana, sí 
que señala que por su localidad, Bolaños de Ca-
latrava, están “un poco inquietos”. “Hay mucha 
gente joven allí, se mueve mucho el fútbol y la 
mayoría son del Real Madrid. Y los que no, ahora 
yo creo que se van haciendo poco a poco”.

En ese sentido, agradeció los numerosos mensa-
jes que desde allí está recibiendo de ánimo estos 
días para conseguir la 15ª Champions para el Real 
Madrid. “O jalá poder darles ese trofeo que aquí 
en el Real Madrid parece que se ansía por enci-
ma de los demás”, apunta y explica que muchos 
familiares suyos viajarán a Wembley para ver la 
final, “porque es un momento especial y hay que  
disfrutarlo con la gente que tiene la oportunidad 
de estar allí con nosotros, con los que se que-
dan aquí en Madrid, en el Bernabéu y con los que 
desde casa, desde Bolaños, animan. Hay que tra-
tar de aprovechar ese aliento, que siempre nos 
viene bien”.

Aunque el Real Madrid parte en las apuestas como 
favorito, el lateral izquierdo avisa del potencial 
también del Dortmund y recuerda que en una final 
y a un partido, para él, no hay un claro favorito. 
Por eso primero se centra en el encuentro, en ha-
cer todo lo posible para ganarlo, aunque también 
admite que sueña por momentos con levantar por 
primera vez la ‘Orejona’, el trofeo de la Champions, 
y luego celebrarlo en Madrid, con la afición y con 
su familia.

“Ojalá podamos cumplir ese sueño”, asegura con 
una ilusión que se le nota en la mirada, la de un pri-
merizo al que acompañan en estas lides jugadores 
como Luka Modric, Carvajal, Toni Kroos o Nacho, 
que han ganado cinco Champions “Ellos son el so-
porte que nos da tranquilidad y fuerza en este tipo 
de situaciones. Esto es muy bueno, porque nos dan 
confianza a los que no hemos tenido la suerte de 
jugar tanto en la Champions”.

Campeón de liga y celebración en Cibeles
Ahora se habla de esta final de la Liga de Campeo-
nes y de poder ser por primera vez campeón de 
Europa, pero Fran García ya tiene en su palmarés 
una Liga, la que ha ganado con autoridad esta tem-
porada el Real Madrid.

Un título que ha saboreado ya y que pudo celebrar 
con sus compañeros en La Cibeles junto a multi-
tud de aficionados blancos. Para Fran García, esta 
vivencia, “es algo con lo que sueñas desde peque-
ño, con ganar títulos en el Real Madrid, sobre todo 
cuando llegué yo aquí con 13 años. Ahora hay que 
seguir haciendo esto más grande y continuar con 
la misma ilusión que tengo siempre para conseguir 
muchos más títulos”.

En su primera temporada, con la Supercopa de 
España y esa ya apuntada Liga en el bolsillo, Fran 
García ha tenido momentos diferentes en el Real 
Madrid en cuanto a su participación. Comenzó ju-
gando muchos minutos a gran nivel, aprovechan-
do la lesión de Mendy que actúa igualmente en su 
posición de lateral izquierdo, para ir interviniendo 
menos con la recuperación del francés y saliendo 
en ocasiones en las segundas partes o minutos fi-
nales, siempre cuajando buenos encuentros. Aho-
ra, en el tramo final de la competición liguera y con 
las rotaciones del entrenador Carlo Ancelotti, tam-
bién ha vuelto a contar con minutos, marcando su 

“Es un momento especial y hay 
que disfrutarlo con los que 
van a ir Wembley y con los que 
se quedan en Bolaños. Ojalá 
podamos cumplir ese sueño”

primer gol con el Real Madrid el pasado 11 de mayo 
ante el Almería, choque frente al Granada en el que 
también dio una gran asistencia (0-4). En total, ha 
disputado 1.396 minutos en 25 partidos (15 como 
titular), marcando ese gol y dando cinco asisten-
cias. En Champions ha podido jugar 189 minutos en 
cuatro partidos, todos de la pimera fase.

“Esta temporada solo he pensado en disfrutar el 
día a día, el momento que se vive, porque parece 
que muchas veces pierdes la noción del tiempo. 
Creo que eso es muy importante, sobre todo a la 
hora de que hay tanta competición, tanto partido, 

no te da tiempo a asimilar el momento que estás 
viviendo”, reflejó para incidir en que “hay que tener 
los pies en el suelo, seguir trabajando día a día. Ese 
es el crecimiento más importante de este año y, a 
pesar de que las cosas vayan bien, hay que seguir 
trabajando, porque nunca sabes lo que puede lle-
gar a pasar”.

De momento, lo que le va a pasar es que va a jugar 
este sábado el partido de su vida, toda una final de 
Champions en la que estarán puestas las miradas 
del fútbol mundial, del madridismo, de Ciudad Real 
y, con Fran García, de todo Bolaños de Calatrava.

“Ojalá pueda jugar en la final. 
Hay que entrenar bien, llegar 
con buena sensación y, si 
tengo la oportunidad, tratar de 
hacerlo lo mejor posible”
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Distinguido 
con la medalla 

conmemorativa 
de C-LM

Fran García conoció ese mismo lunes del 
‘Open Media Day’ que será distinguido 
con la Medalla Conmemorativa de 
Castilla La Mancha Región Europea del 
Deporte. El jugador del Real Madrid se 
mostró orgulloso por ello y aseguró que 
“es algo increíble poder representar a 
la comunidad de Castilla-La Mancha, 
poder alzar su nombre. Poder recibir este 
galardón es algo que al final se valora 
mucho. Que tu tierra te valore el trabajo y 
la dedicación que haces día a día, es algo 
muy bonito”.
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Opinión

Hasta el siglo XIX los estudios de 
las ciudades se refieren sobre 
todo a los edificios singulares 
de las mismas y especialmente 
a sus referentes monumenta-

les. Se estudian, en su evolución histórica, 
sus instituciones jurídicas, políticas y reli-
giosas y sus estructuras económicas y so-
ciales; el espacio urbano es el gran ausen-
te. Los cambios derivados de la revolución 
industrial llevan a la reflexión sobre la es-
tructura urbana como elemento a valorar. 
La ciudad antigua se trasforma entonces en 
objeto de investigación por diferenciación 
con la ciudad que está surgiendo. La nueva 
realidad construida y la revisión del con-
cepto urbano llevan a valorar lo existente 
como objeto histórico, como elemento de 
análisis y estudio. 

Las primeras declaraciones
Esta valoración llega a la protección legal 
ya a principios del siglo XX. La Ley del Te-
soro Artístico de 1933 definía que a partir 
de ese momento los edificios considera-
dos dignos de protección se denominarían 
Monumentos Histórico-Artísticos. La Ley 
de Patrimonio Histórico de 1933 en su ar-
tículo 14 decía: Los Monumentos declama-
dos nacionales y arquitectónico-artístico, 
se llamarán en lo sucesivo Monumentos 
histórico-artísticos. 

El caso de Toledo es singular por el mo-
mento histórico en el que se produce su 
declaración y por el modo en que se rea-
liza. Una declaración conjunta de Toledo y 
Santiago de Compostela, ciudades que, de 
acuerdo con la definición de la Ley de 1933, 
se declaran Monumento histórico-artísti-
co. El Decreto de 9 de marzo de 1940 de-
claraba Monumentos histórico-artísticos 
las ciudades de Santiago y Toledo. La si-
guiente declaración llegará seis años des-

Conjuntos históricos 
de Castilla-La Mancha
DIEGO PERIS SÁNCHEZ

pués y es la de la plaza mayor de Alcaraz.

Las décadas de los sesenta 
y setenta
En 1962 se declaraba conjunto históri-
co-artístico Atienza en la provincia de 
Guadalajara. En 1963 llega una interesan-
te declaración de la ciudad de Cuenca. En 
julio de 1961 el Ayuntamiento solicita de la 
Dirección General de Turismo la declara-
ción de “interés turístico” para el conjun-
to constituido por la parte alta del casco 
urbano, delimitada por el río Huécar, así 
como la hoz del Júcar en una longitud de 
5 km. y la ruta que partiendo de la puerta 
de Valencia comprende la hoz del Huécar 
en una longitud de 6 km. La intención era 
promocionar el turismo en el casco anti-
guo y, al mismo tiempo, denotaba una evi-
dente preocupación por su conservación. 
Por parte de la Dirección General de Tu-
rismo se manifiesta que esa figura de “in-
terés turístico” no permitía cumplir con la 
finalidad de protección, finalidad que sí se 
lograría con la declaración de “Paraje Pin-
toresco”. Finalmente, en 1963 se declara el 
Casco Antiguo de Cuenca y a las hoces de 
los ríos Júcar y Huécar como “Paraje Pinto-
resco”. Una declaración que afecta no sólo 
a la ciudad sino a un importante entorno 
natural.

En los años siguientes llegarán las decla-
raciones de Hita (1964), Molina de Aragón 
(1965), Sigüenza (1965), Pastrana (1966) y 
Belmonte (1968), Cuatro ciudades de la 
provincia de Guadalajara y una de la de 
Cuenca.

En los comienzos de la década de los seten-
ta llegarán las declaraciones de Almagro en 
1972 y Villanueva de los Infantes en 1975. Y 
junto a ello tres declaraciones en 1973 que 
curiosamente llevan la denominación de 

conjunto histórico artístico de carácter 
nacional: la plaza mayor de Tembleque, la 
Roda y Brihuega. Ya, al final de esta década 
Tarazona de la Mancha se reconoce como 
conjunto histórico en 1978 y Chinchilla de 
Montearagón en 1979.

El final del siglo XX 
y los comienzos del XXI
Con el marco legal de la ley de 1933 se van a 
reconocer como conjuntos históricos otras 
cinco poblaciones. San Clemente en 1980, 
Alcalá del Júcar en 1982, Moral de Calatrava 
y Moya en 1982 y Letur en 1983. En estos 
años se va a producir un cambio legislati-
vo de especial importancia: la aprobación 
de la Ley del Patrimonio Histórico de 1985. 
Las nuevas declaraciones se van a producir 
dentro de ese marco, el reconocimiento 
supone declarar la ciudad Bien de Interés 
Cultural con la categoría de Conjunto His-
tórico.

Tardarán por ello varios años entre la 
declaración de Letur de 1983 y la de Ca-
ñete de 1996. Ya, en el siglo XX se van a 
declarar conjunto histórico Palazuelos 
(Siguenza) el 2002 y la plaza mayor de 
Ocaña ese mismo año al igual que la villa 
y castillo de Garcimuñoz. El año 2004 se 
declara Orgaz y el 2007 la plaza mayor de 

Hoy en día, cuando hablamos de conjuntos históricos nos referimos a ciudades o par-
tes de ellas que tienen importantes valores patrimoniales. En Castilla-La Mancha hay 
36 ciudades que tienen este reconocimiento. La ciudad como conjunto patrimonial, 
no ha sido valorada hasta época muy reciente
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¿Quién no se ha sentido 
mal alguna vez cuando ha 
tenido la sensación de ha-
ber sido manipulada o di-
rigida a llevar a cabo algo 

que no quería hacer?... ¿Cuántas 
veces nos ha pasado y nos hemos 
dado cuenta a posteriori y nos ha 
generado una sensación interior 
contradictoria? En determinadas 
ocasiones, ocurren eventos y cir-
cunstancias muy en relación con 
la forma que tenemos las perso-
nas de relacionarnos con nuestro 
entorno, y, normalmente, no re-
paramos en ello. Hay momentos 
en los que estamos en una reu-
nión de personas o amigos, más 
o menos cercanos, y nos damos 
cuenta, que alguien que conoce-
mos es capaz de interrumpir la 
conversación, dirigiendo la aten-
ción hacia otro lado. Esa persona 
que ha sido capaz de llevar a cabo 
la acción, de manera intencio-
nal, y seguramente llevado por 
motivos varios, ha sido capaz de 
llevarnos a perder el control de 
nosotros mismos, levantando el 
tono de voz, aumentando la an-
siedad, generando una sucesión 
de pensamientos y despropósitos 
con un casi siempre un mal final. 
Realmente si nos damos cuenta 
de ello, nuestro cuerpo y mente 
no han respondido de manera 
correcta a tal evento, que no es-
perábamos. Alguien con mucha 
habilidad ha sido capaz de llevar-
nos a su terreno, o, simplemente, 
no le interesaba para nada lo que 
estamos hablando y ha cortado 
por lo sano, pero de una forma 
sutil, casi imperceptiblemen-
te. Esto produce mucho stress, 
miedo, provocación, agresividad, 
que seguro, tiene una base or-
gánica que explica tal fenómeno. 
Las alternativas son siempre las 
mismas siempre vinculadas a la 
razón, la reflexión, la prudencia, 
el equilibrio y la posibilidad de 
ser más asertivos. Pero este fe-
nómeno casi nunca se produce, 
por lo que hemos apuntado an-
teriormente, la reacción es casi la 
contraria y encima nos sentimos 
fatal. Lo más común es sentir 

ansiedad, luchar para continuar 
el conflicto, convenir la supues-
ta verdad o admitir que te has 
equivocado, cosa que no es así y 
finalmente, el silencio y la sensa-
ción de haber perdido la batalla. 
No solo es eso, sino que seríamos 
capaces de albergar la posibilidad 
de poder reconciliarnos con el ri-
val quedando sometido/a de por 
vida al tal individuo. Este tipo de 
personas, hay que identificarlos y 
actuar con contundencia sabien-
do estar a la altura de las circuns-
tancias y final desenlace. Normal-
mente, les tenemos miedo, por el 
gran poder de convocatoria que 
tienen o lo anodino de su carác-
ter que al final,  les sirve siempre 
para salirse con la suya. Perso-
nas dedicadas a cargos públicos, 
con poder, muchos directivos, e 
incluso alguien de tu confianza. 
Pero no olviden que este germen 
sin identidad, que se traspasa in-
ter-generacionalmente y tiene su 
caldo de cultivo en una sociedad 
que favorece su expansión. Pien-
so que a esta personas no hay 
que hacerles caso, pasar de ellas 
y seguir nuestro camino sin lugar 
a dudas. Siempre elegirán a otra 
persona que encuentren vulne-
rable a sus fines. El control, poder 
y manipulación es algo muy ten-
tador que les llama la atención, 
por lo que lo mejor es ponerles 
límites. En cuanto  a nuestro ma-
lestar, tiene su base orgánica y no 
es más que una reacción biológi-
ca más que adaptativa. A través 
de la prudencia y la capacidad de 
observación seremos capaces de 
adquirir la experiencia necesaria.

Asertividad
FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

la Puebla de Montalbán y Hellín.

El patrimonio contemporáneo
Las declaraciones de la segunda década 
del siglo XXI suponen un cambio esencial 
en sus contenidos. La valoración común se 
extiende al patrimonio industrial y al pa-
trimonio del urbanismo contemporáneo. 
El año 2010 se declara conjunto histórico 
la Fábrica de Armas de Toledo, ciudad in-
dustrial que inicia su actividad a finales del 
siglo XVIII y seguirá desarrollándose has-
ta la mitad del siglo XX. Ese mismo año el 
conjunto de Riópar y sus fábricas de latón. 
Y el año 2015 llegan las declaraciones de 
ciudades proyectadas y construidas en el 
siglo XX: Villalba de Calatrava, el proyec-
to de Fernández del Amo se declara el año 
2015. Y ese mismo año otro de los pueblos 
de colonización, Cañada del Agra también 
proyectado por Fernández del Amo. El año 
2015 también un poblado singular como es 
el de Villaflores proyectado por Velázquez 
Bosco con su palomar e instalaciones agrí-
colas.

El año 2016 Almadén con una delimitación 
singular, previa a su declaración como pa-
trimonio de la humanidad en 2012, que se 
revisa años después. Y la última de las ciu-
dades que ha recibido este reconocimiento 

el año 2019, es Talavera de la Reina.

Planes especiales y compromisos
En la actualidad, estas 36 ciudades tienen 
el reconocimiento legal de conjuntos his-
tóricos de la Ley de Patrimonio Histórico 
de 1985. Ello supone un reconocimiento de 
sus valores arquitectónicos y urbanísticos, 
pero también representa el necesario com-
promiso de la comunidad para su conser-
vación y mantenimiento. Compromisos de 
los propietarios y de las administraciones 
en sus diferentes niveles.

La ley obliga a la redacción de planes es-
peciales para estas ciudades que deben ser 
más marcos de conservación, de gestión y 
de previsiones de su futuro que normas 
coactivas de actuación. Deben contener 
más pedagogía que ayude a valorar sus 
realidades y que establezca los mecanis-
mos de ayuda en base a estas exigencias 
que normativas de prohibiciones y sancio-
nes.

El rico patrimonio histórico de Castilla-La 
Mancha se hace patente en la diversidad y 
riqueza de estos 36 conjuntos históricos. 
Probablemente unas de nuestras mejore 
señas de identidad que colectivamente de-
bemos valorar y conservar.
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DESDE MI TORRE DE ADOBE

Hoy, deseo dar a conocer, para quie-
nes no la conozcan, a Etty Hillesum, 
una autora relativamente poco leí-
da, que me gustaría fuera más di-
fundida. 

Algunos han dicho que es una segunda Ana Frank, 
por el tema de sus diarios, aunque de más edad. 
Muere a los 29 años a manos del nazismo. 

Cuento aquí cómo me he encontrado con ella, muy 
recientemente, en un congreso de la Fundación 
que lleva su nombre en Colombia, su directora es 
la psicóloga Rosana Navarro.

Mi encuentro con Etty
El congreso ha tenido lugar en la Universidad de 
la Mística de Ávila (Cites) un centro de alto nivel 
intelectual y espiritual, y muy cosmopolita. Este es 
mi relato del encuentro:

He llegado a Ávila con cero conocimiento de ti, 
pura ignorancia. 

Salgo de Ávila, y tú eres mi hermana. Me das tu le-
gado.

Este proceso de conocerte, Etty, ha sucedido esta 
primavera del 2024. 

Todo un congreso dedicado a ti, sabemos quién 
eres a través de magníficos conferenciantes y es-
pecialistas: Biviana Unger, Fernando Millán, Wi-
lliam Peña, Carlos Domínguez, por solo citar unos 
pocos, pidiéndoles disculpas al resto de brillantes 
ponentes. 

En mi inocencia, ni sabía, ni quería saber. Igual que 
cuando viajo, prefiero imaginar y no me gusta ver 
la ciudad en cuestión ni el paisaje con antelación. 
La imaginación es el mayor y mejor regalo que te-
nemos los humanos. En realidad, no quise indagar 
no fuera a no gustarme. 

Era solo la palabra lo que me sedujo y me atrapó 
para coger el teléfono y matricularme en el Con-
greso. Su título magnífico: “Escritura íntima, escri-
tura expuesta”. 

Para alguien que escribe diario desde la infancia, 
esa escritura íntima que además se atreve a ser ex-
puesta, era más que suficiente anzuelo. 

“Des-vergonzada”, llegamos a pensar de ti, no con 
moralina, no juzgándote, sino fácticamente. Tu fal-
ta de miedo, tu espontaneidad, tus amores y desa-
mores relatados con viveza, son todo un valor, un 

tesoro en tus diarios, que quienes los lean no deja-
rán de apreciar. 

Ha sido un Congreso magnífico, bajo ese título ya 
dicho. Puro logos, pura emoción, auspiciada por la 
Fundación Etty Hillesum y que “auguri” continuará 

con la épica Etty en próximas convocatorias anua-
les y congresos bianuales.  

Conferenciantes de primera, enfocaron a esta he-
roína del siglo XX, esta mártir judía que nos ha de-
jado por escrito su vida, truncada a los veintinueve 

¿Quién conoce a Etty Hillesum?
MARÍA ANTONIA 
GARCÍA DE LEÓN

Portada de un libro de Etty Hillesum
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años, a través de nueve diarios, con una extraordi-
naria escritura expuesta. 

A modo de nota biográfica: 
Etty Hillessum (1914-1943) 
Fue una joven holandesa, de padre holandés y ma-
dre rusa, de familia ilustrada, y ella, a su vez, mujer 
cultivada y gran lectora. Tiene un curso vital breve 
pero interesante. Fue asesinada en el campo de ex-
terminio de Auschwitz.

Etty es una estrella rutilante en el firmamento de 
una literatura religiosa que suele ser pacata, timo-
rata y tópica, dentro de un canon ñoño, vetusto, 
en el que nos hemos educado las niñas de los cole-
gios de monjas, siendo un canon extensivo a toda 
la cristiandad tradicional y contemporánea, a salvo 
muy escasas excepciones. Me complace citar a Te-
resa de Ávila, casi una Etty del Siglo de Oro, culti-
vadora también de la escritura del yo. 

Era aquella una literatura llena de exclamaciones 
(¡Oh, Sacratísimo Corazón de María! ¡Oh, casto 
José!...) para las niñas educadas en aquellos cole-
gios, y por extensión, a toda la feligresía de una 
Iglesia convencional y de unos creyentes ahorma-
dos en ese molde religioso, atornillados a lo reli-
giosamente correcto. 

Ser lo opuesto a todo lo anterior, por su genuina 
espontaneidad y libertad, es el quid y la clave por 
los que Etty triunfa y resplandece. Es un ser origi-
nal, único en su especie de santa y mártir de carne 
y hueso, llena de vida a rebosar y no de gazmoñería 
aprendida. 

Es libre y espontánea y así escribe de su espíritu. 
Ésta es la epifanía que nos brinda su ser, fuera de la 

horma, que choca con una tradición religiosa. 
Etty triunfa hoy como un regalo de vida para no 
creyentes, casi creyentes, y también creyentes, así 
escucho en los encuentros sobre ella. 

La Iglesia cristiana está sedienta de espontaneidad 
y de vida. Durante centurias, un timoratismo bea-
teríl ha sido su discurso: un poso de toneladas de 
polvo rancio sobre las almas.

Etty Hillesum es un ser diferente a todo ello. 

Ese es su éxito en pleno Siglo XXI. El patriarca-
do nos quiso enemigas, el Siglo XXI, nos ha hecho 
hermanas. Le ha añadido a los tres pilares revolu-
cionarios, uno nuevo: liberté, egalité, fraternité et 
sororité. 

Yo me siento su hermana. 

Sí, mi querida Etty Hillesum, soror.

Rescate y valorización de las mujeres
Un gran movimiento de rescate de las mujeres re-
corre el mundo. Su huella está bien visible en mu-
seos, exposiciones, publicaciones, y enorme varie-
dad de actos culturales. 

Ciñéndonos al ámbito espiritual, el profesor Fer-
nando Millán, señala a Etty, junto a otras mujeres 
(verdaderas tejedoras del tapiz espiritual de la úl-
tima centuria) de la talla de Edith Stein, Ana Frank, 
Simone Weil, Hanna Arendt, Helene Berr, Adrienne 
von Speyr, Marguerite Yourcenar, Gertrud Von Le-
fort, Dorothy Day, Madeleine Debrel, Alda Marini… 
Teresa de Lisieux y Etty Hillesum ofrecen claves 
para una espiritualidad significativa no sólo para 
creyentes, sino también para hombres y mujeres 

que en estos tiempos convulsos buscan sincera-
mente un sentido trascendente a sus vidas.

Un mural en La Mancha
Al hilo de esta valoración y rescate de las muje-
res en la actualidad como una especie de signo de 
Nuestro Tiempo, es mi deseo mostrar este mag-
nífico ejemplo en La Mancha, concretamente en 
Valdepeñas.

Se trata de un gran mural en la tapia del Instituto 
Bernardo de Balbuena, realizado con gran esmero 
y amor por un grupo de alumnos de plástica entre 
los meses de noviembre 2023 a marzo de 2024.

Se inauguró el día 8 de marzo, Día de la Mujer. En 
él están pintados los rostros de nueve mujeres de 
la provincia de Ciudad Real, todas históricas ya, 
menos dos actuales. Se trata de un mural realizado 
con pintura acrílica que da la bienvenida a todos 
los que cruzan la puerta de entrada del instituto y 
en él se han pintado los rostros de cuatro mujeres 
de Valdepeñas (arriba), Ana de Castro, Sagrario To-
rres, Inés Ibáñez y Juana Galán, y de cinco mujeres 
de la provincia de Ciudad Real (abajo), María An-
tonia García de León, Manuela Manzanares, Sara 
Montiel, Leonor Serrano y Cristina García Rodero.
Así se hace y enseña la microhistoria que, en suma, 
da cuerpo y vida a la macrohistoria y a la historia 
oficial. De este modo, se trabaja contra la conjura 
del olvido que el sistema tácita o explícitamente ha 
efectuado sobre las mujeres, y que en la actualidad 
parece querer enmendar.

María Antonia García de León es Profesora de So-
ciología (UCM), escritora y poeta. Poeta en llamas 
es su obra más reciente (2024).

Pintura mural en la localidad de Valdepeñas
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ParqUe de ocio 
las Vías

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

mUlticines 
ortega
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

mUlticines 
cinemancha

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

cines la dehesa 
tomelloso

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

mUlticines 
ValdePeñas

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

Cines - Servicios

FUriosa: de la saga 
mad max

Back to Black red el reino del Planeta 
de los simios

caída liBre

Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género .................................................................. 016

Policía Nacional ............................................................................ 091
Guardia Civil.................................................................................. 062
Policía Local ................................................................................... 092

Emergencia .................................................................................... 112
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  uuuu

Motor

renaUlt 5 e-tech 100% eléctrico renaUlt 5 e-tech 100% eléctrico 

aPertUra de Pedidos de las dos Primeras VersionesaPertUra de Pedidos de las dos Primeras Versiones

Renault 5 E-Tech 100% eléctrico ofrece dos autonomías para responder a las diferentes necesidades de los clientes: autonomía urbana de hasta 300 km* (batería de 
40 kWh), disponible a partir de 24.900 euros (antes de ayudas) con diferentes versiones que se comercializarán en 2025. autonomía confort de hasta 410 km WLTP 
(batería de 52 kWh), cuyos pedidos para el gran público se abren el 31 de mayo en versiones techno e iconic cinq. Renault 5 E-Tech 100% eléctrico con autonomía 
confort y versión techno está disponible a través del crédito multiopción Preference desde 155 euros al mes, que incluye 3 años de mantenimiento. También puede 
adquirirse desde 32.900 euros sin incluir descuentos ni ayudas. Como toda la gama de vehículos eléctricos Renault, Renault 5 E-Tech 100% eléctrico puede benefi-
ciarse del Programa MOVES III (hasta 7.000 euros) y de la deducción en el IRPF (hasta 3.000 euros). 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,383, 29/5/2024.



Lanza
Semanario de La Mancha 68 29/05/2024

R
enault 5 E-Tech 100% eléctrico tiene todo lo 
necesario para que la transición al vehículo 
eléctrico sea actractiva. Con un diseño que 
va directo al corazón y un comportamiento 
dinámico sin precedentes en el segmento 

B, este icono pop ofrece una experiencia agradable y 
sencilla de la tecnología eléctrica y digital.  Este modelo 
demuestra la excelencia de Renault Group en el dise-
ño y la producción de vehículos eléctricos pequeños, 
ligeros, competitivos y populares, indispensables para 
el éxito de la transición eléctrica en el mercado del au-
tomóvil.

El sistema multimedia openR link con Google integra-
do de Renault 5 E-Tech 100% eléctrico dispone de más 
de 50 aplicaciones y servicios prácticos y ofrece una 
fluidez de uso sin igual en el mundo del automóvil. Ade-
más, Renault 5 E-Tech 100% eléctrico presenta a Reno, 
el avatar oficial de Renault que es un compañero au-
téntico, inteligente y simpático. Desarrollado por Re-
nault para hacer la experiencia del coche eléctrico más 
fácil e intuitiva para sus clientes, el avatar Reno tiene 
una personalidad real.Renault 5 E-Tech 100% eléctrico

Renault 5 E-Tech 100% eléctrico se fabricará en Euro-
pa en un circuito de proximidad utilizando un ecosiste-
ma compacto de proveedores (incluida su batería). El 
80% de ellos están situados en un radio de 300 km al-
rededor de la fábrica. Esta apuesta por una producción 
local y competitiva contribuye a garantizar el empleo y 
a reducir la huella medioambiental.

Renault 5 E-Tech 100% eléctrico estará disponible en 
2025 en 5 acabados: five, evolution, techno, iconic cinq 
y la serie especial Roland-Garros.

La apertura de pedidos comenzará con los modelos 
equipadas con la batería de autonomía confort (52 
kWh) capaz de recorrer hasta 410 km WLTP en versio-
nes tecno e iconic cinq. Durante 2025 los pedidos se 
ampliarán a todas las versiones.

Renault 5 E-Tech 100% eléctrico se ofrecerá con dos 
baterías de iones de litio. La primera, denominada 
como ‘autonomía urbana’, tiene una capacidad de 40 
kWh y ofrece una autonomía de hasta 300 km*. Esta 
batería saldrá a la venta en 2025, con un precio de par-

tida de 24.900 euros antes de ayudas.

La batería de ‘autonomía confort’ tiene una capacidad 
de 52 kWh y ofrece una autonomía de hasta 410 km 
WLTP. Primero se abrirán los pedidos de dos versiones 
equipadas con esta batería: techno e iconic cinq. Estas 
dos versiones contarán con :
• un nuevo motor eléctrico de 150 CV diseñado por 
Ampere. Renault E-Tech 100% eléctrico acelera de 0 a 
100 km/h en menos de 8 segundos. Su composición no 
incluye tierras raras y se fabrica en la planta de Cléon 
(Francia).
• el nuevo cargador de corriente alterna bidireccional 
de 11 kW, que ofrece :
• V2L (vehícle to load) para cargar un dispositivo utili-
zando la batería del coche, como un scooter eléctrico.
o V2G (vehicle to grid). Gracias a su carga bidireccio-
nal, será posible cargar la batería cuando la demanda 
de electricidad es baja y devolver energía a la red en 
caso contrario.
• un cargador de corriente contínua compatible con 
estaciones de carga rápida. Con un pico de 100 kW, 
treinta minutos bastan para recargar Renault 5 E-Tech .

   MOTOR     
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J
aguar celebra 90 años de diseño, 
rendimiento e innovación pioneros 
cuando ya está muy cerca de un fu-
turo completamente eléctrico con 

una nueva edición especial de uno de sus 
vehículos con más éxito: el SUV de lujo y 
alto rendimiento F-PACE.

El modelo 25.5MY 90th Anniversary (dis-
ponible en todos los modelos salvo el SVR 
y 400SPORT) será la última versión del 
F-PACE. Cuenta con insignias sutiles, un 
exterior con guiños al R-Dynamic y varias 
opciones que incluyen color metalizado, 
llantas de aleación con periférica 3D. Por 
dentro, los asientos reforzados con pes-
puntes en contraste, la tapicería en color 
Ebony y los revestimientos interiores de 
aluminio crean un ambiente lujoso.

Los clientes pueden escoger entre las 
especificaciones S y SE con una variedad 
de motores que incluye el Mild-hybrid y 
el vehículo híbrido eléctrico enchufable. 
Este último ofrece una autonomía de 
conducción completamente eléctrica de 

hasta 65 km (WLTP) y una capacidad de 
carga rápida de CC que permite llenar la 
batería del 0 al 80 % en tan solo 30 mi-
nutos.

El SVR 575 Edition es la joya de la gama 
F-PACE y un homenaje al motor de com-

bustión interna con su potente V8 so-
brealimentado, que ofrece un rendimien-
to excepcional y —gracias a su sistema de 
escape activo de válvula variable— una 
banda sonora a su altura.

La esencia del F-PACE SVR es el rendi-

miento, impulsado por la potente per-
sonalidad del V8 5.0 sobrealimentado 
de Jaguar. Con una potencia aumentada 
de 25 a 575 CV, el SVR 575 Edition es el 
F-PACE más potente de la historia y ofre-
ce una combinación exclusiva de presta-
ciones y emoción. Con un par de 700 Nm, 
puede pasar de 0 a 100 km/h en solo 4,0 
segundos.

El SVR 575 Edition se beneficia de una ex-
clusiva carrocería SVR con un paragolpes 
delantero optimizado para el rendimien-
to, en color Black Exterior Pack con con-
torno de parrilla y branquias en el capó de 
color negro, y un paragolpes trasero SVR 
con detalles en negro. El SVR 575 Edition 
también incluye llantas de aleación forja-
das de 22 pulgadas con acabado de pulido 
a espejo y contraste en color Satin Tech-
nical Grey.

En el interior, los asientos Performance 
de antelina y piel Windsor —climatizados 
(frío/calor) con ajuste eléctrico de 14 po-
siciones— ofrecen comodidad al tacto.

H
ace unas semanas, Opel publicó las primeras imá-
genes del nuevo Frontera; hoy , el nuevo SUV com-
pacto, espacioso y cómodo para los amantes de las 
actividades al aire libre y las familias está celebran-

do su estreno mundial. En Estambul, el CEO de Opel, Florian 
Huettl, junto con Mark Adams, Vicepresidente de Diseño, y 
Tobias A. Gubitz, Vicepresidente Senior de Producto y Pre-
cios, presentaron el nuevo Opel Frontera a una audiencia in-
ternacional y a numerosos periodistas. Al mismo tiempo, los 
participantes recibieron una perspectiva sobre los precios 
de nivel de entrada altamente competitivos. El nuevo SUV de 
Opel, con cinco plazas y numerosas características prácticas 
a bordo, estará disponible como el Frontera Electric total-
mente eléctrico y libre de emisiones locales por unos 29.000 

euros; El Frontera Hybrid estará disponible incluso por unos 
24.000 € (todo el PVP con IVA incluido en Alemania).

Florian Huettl, CEO de Opel: “Este año celebramos 125 
años de producción de automóviles en Opel. 125 años en los 
que hemos avanzado sin cesar, ofreciendo a los clientes una 
movilidad innovadora, práctica y, sobre todo, accesible. El 
nuevo Opel Frontera hace una declaración particularmente 
fuerte en este sentido: altamente flexible, espacioso y elec-
trificado, nuestro nuevo SUV conquistará nuevos grupos de 
clientes.” Durante la presentación, la marca alemana también 
anunció que el nuevo Opel Frontera no solo tendrá espacio 
para cinco personas; es tan espacioso que también estará 
disponible como siete plazas en el futuro.

Estreno mundial del nuevo Opel Frontera

QJ Motor MTX 125: el scooter 
compacto más potente

Hace unos meses, QJ Motor anunció su nueva gama 
scooter con el propósito de convertirse en protagonis-
ta dentro del mercado de la moto y ser un referente de 
la movilidad urbana en el mercado nacional.  Tras una 
exitosa campaña de preventa que terminó a finales de 
marzo, la gama scooter de QJ ya es una realidad y 3 
de los 4 scooter presentados ya están disponibles en 
todos los Concesionarios Oficiales de QJ Motor en Es-
paña.
• MTX 125, un scooter compacto que, además de ofre-
cer un gran confort de marcha, se convierte en el scoo-
ter de su cilindrada más potente del mercado gracias a 
su motor de 4 válvulas de 15 CV y el más equipado su 
categoría.
• LTR 125, el classic de la familia para aquellos que bus-
can un diseño retro junto con un buen nivel de presta-
ciones y la última tecnología. Destaca por su tecnología 
que lo convierte el en le classic más avanzado del seg-
mento.

90º Anniversary del F-Pace. Innovación en Jaguar
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BYD, líder mun-
dial en vehícu-
los enchufables, 
lanza el SEAL 
U DM-i, el pri-

mer híbrido enchufable 
de BYD en llegar a Eu-
ropa, que estrena en el 
viejo continente la cuarta 
generación de la tecnolo-
gía Dual Mode. El SEAL U 
DM-i ofrece una solución 
eficiente, práctica, ase-
quible y respetuosa con el medio ambiente para cumplir con las necesidades de 
movilidad diarias y los viajes de larga distancia sin preocupaciones. Este SUV del 
segmento D es la respuesta a la demanda de los clientes europeos que buscan un 
vehículo respetuoso con el medio ambiente sin tener que renunciar a una elevada 
autonomía y un carácter indudablemente práctico.

El BYD SEAL U DM-i combina todas las ventajas de la conducción 100% eléctrica: 
es rápido, potente y eficiente gracias a la tecnología DM de BYD. La tecnología 
DM (Dual Mode) de BYD representa una gran revolución en cuanto a la tecnología 
inteligente de los híbridos enchufables.

Desde su estreno en 2008 en el Salón de Ginebra, con el F3DM -su primer mo-
delo híbrido enchufable y el primer vehículo del mercado fabricado con esta tec-
nología-, BYD ya lleva más de 4 millones de unidades vendidas de su tecnología 
Dual Mode. Esta tecnología exclusiva de BYD ofrece multitud de ventajas, como 
una gran eficiencia energética, bajos consumos, alto nivel de prestaciones y gran 
confort.

BYD Seal U Dual Mode: el más eléctrico 
de los híbridos enchufables ya a la venta

La Monster está im-
pregnada de energía, 
pasión y colores le-
gendarios. Así hon-
ramos a un campeón 

que hizo historia y dejó una 
huella imborrable en los co-
razones de todos los entusias-
tas.

Una versión especial de la 
naked más emblemática, de 
la que Ayrton Senna fue uno 
de sus primeros propietarios. 
Una serie limitada de 341 unidades. 

Monster Senna es el nuevo capítulo de la historia que une a Ayrton con la 
empresa de Borgo Panigale.

Todo comenzó a principios de los 90, tras su encuentro con Castiglioni, el 
entonces presidente de Ducati, ferviente admirador de Senna y de su talento 
innato.
En marzo de 1994, Ayrton entró en Ducati, en Borgo Panigale, para firmar el 
contrato que daría origen a la primera motocicleta fabricada con su nombre: 
la Ducati 916 Senna.

La Monster Senna rinde homenaje al piloto brasileño y a su extraordinaria 
carrera, recogiendo todos los elementos que hicieron su figura tan icónica y 
capturando toda la magia que sigue inspirando y fascinando a los entusiastas 
de Ducati y a los fans de este inolvidable campeón.

Ducati rinde tributo a Ayrton Senna con una 
monster de colección

PEUGEOT avanza 
con determina-
ción y entusiasmo 
hacia su objetivo 
de convertirse en 

el líder del mercado eléc-
trico europeo. Para con-
vencer a todos sus clientes 
de que lo apoyen en esta 
evolución, PEUGEOT les 
ofrece no solo una nueva 
generación de vehículos 100% eléctricos que son referentes en su categoría, 
sino también una tranquilidad total con el programa ALLURE CARE.

Presentado en el nuevo E-3008, el programa PEUGEOT Allure Care se ex-
tiende ahora a toda la gama de turismos 100% eléctricos, el más amplio de 
todos los fabricantes generalistas europeos: E-208, E-2008, E-308, E-308 
SW, E-3008. La gama se ha ampliado recientemente con la llegada del nue-
vo E-5008 y seguirá enriqueciéndose en 2024 con el lanzamiento del nuevo 
E-408, que también se beneficiará del programa PEUGEOT Allure Care.

Confiando en la calidad, fiabilidad y durabilidad de sus productos, PEUGEOT 
es el primer fabricante europeo en ofrecer una garantía tan amplia. PEUGEOT 
Allure Care cubre el motor eléctrico, el cargador, la transmisión y los princi-
pales componentes eléctricos y mecánicos durante un máximo de 8 años o 
160.000 kilómetros. PEUGEOT Allure Care complementa la garantía específi-
ca de PEUGEOT que ya se aplica a la batería de alto voltaje durante un período 
de 8 años/160.000 km para ofrecer una cobertura completa del vehículo.

La cobertura PEUGEOT Allure Care se activa de forma automática y gratuita.

Peugeot amplía su cobertura de ocho años 
y/o 160.000 km a toda su gama eléctrica

El Symphony SR es 
el top ventas de la 
firma taiwanesa 
y, sin duda, todo 
un referente de la 

movilidad urbana en Espa-
ña. Desde su lanzamiento en 
2009, este modelo ha logra-
do, gracias a su contrastada 
calidad, la confianza de más 
de 30.000 clientes tanto particulares como profesionales.

Desde este mismo mes de mayo el SYMPHONY SR 125 se puede elegir en 2 
versiones:
• La actual con frenada combinada CBS
• Y, desde este mes de mayo, también la recién llegada con ABS, que está firma-
do por Continental.

El nuevo SYMPHONY SR 125 con ABS está disponible por 2.499 €, mientras el 
SYMPHONY SR 125 CBS, que se sitúa como el escalón de acceso, se ofrece por 
un muy competitivo precio de 2.299 €.

Como el resto de modelos de la amplia gama de SYM, los SYMPHONY SR 125 
CBS y ABS están disponibles con:
• Top case (SH 33L) de serie.
• Seguro gratuito durante el primer año, con una completa póliza que incluye 
responsabilidad civil, defensa jurídica y el paquete básico Tim Yaya Pack. Op-
cionalmente, este seguro se puede convertir en “A Todo Riesgo” por una pe-
queña cantidad adicional para los mayores de 25 años con más de dos años de 
carné de conducir. 

El superventas de Sym, el Symphony 125 SR,  
ahora también con ABS y una atractiva promoción
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Un cinéfilo compulsivo

Lluvias torrenciales, tormentas, inundaciones, 
una condenada a muerte que van a ejecutar, un 
convento-hospital en el que se ven obligados a 
refugiarse sus protagonistas, una monja ator-
mentada y sabuesa… por una parte tenemos 
estas características de carácter argumental.

Por la otra, un director de la genialidad 
de Douglas Sirk, especialista en críme-
nes y melodrama, una actriz tan dúctil 
y maravillosa como Claudette Colbert 
como la hermana Mary Bonaventure, 

otros colegas del prestigio de Robert Douglas, 
Gladys Cooper como la Madre Superiora o la 
habitualmente delicada Ann Blyth como la sen-
tenciada en cuestión…
 
El resultado no podía sino ser el que es, una 
rareza inclasificable, una obra maestra de la 
intriga y el suspense, un divino melodrama en 
toda regla. A la vez, una película injustamente 
desconocida hoy en día. Y proclamo lo de in-
justamente de una manera especial, porque no 
me extrañaría nada que al Hitchcock de “Vér-
tigo” (véase la secuencia del campanario) o el 
de “Crimen perfecto” (el juego de llaves), le hu-
biera generado unas considerables dosis de ins-
piración. Hitchcock, único e insuperable, debe 
también mucho al cine de otro genio coetáneo, 
Fritz Lang.
 
Perteneciente al primer período de la etapa 
norteamericana de Sirk, esta mixtura de gé-
neros con estética “noir”, muestra su magis-
tral capacidad para utilizar el espacio escénico, 
para describir ambientes (ese adorable retrato 
de la comunidad religiosa) y para utilizar sabia 
y elegantemente los encuadres (ese primer en-
contronazo entre Sor María y la enfermera).
 
En todo momento mantiene la intriga y el sus-
pense, hasta desembocar en un clímax memo-
rable de reminiscencias freudianas, utilizando 
las escaleras como símbolo de superación de 
traumas.  
 
Igualmente habla de asuntos trascendentes 
como la fe, no solamente la religiosa sino la 
más fundamental, la volcada en los demás. Y es 
rica en contenidos sin renunciar a su fin prime-
ro, la resolución de esa presunta culpabilidad 
de Blyth a través de las pesquisas de Colbert.    

´Tempestad en la cumbre´…  
un clásico para este puente
POR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ

Pese a algunas salidas puntuales al exterior, se-
gún avanza la historia se va tornando más y más 
claustrofóbica, algo que contribuye a realzar 

aún más el drama que viven sus criaturas. Emo-
cionante a más no poder, absorbente, consis-
tente y entretenidísima.
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